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Introducción  
 
1.1 Presentación del tema y planteo de la tesina 
 
El objeto de estudio de la presente tesina es abordar la dimensión comunicacional de la 

Cátedra Libre de Soberanía Alimentaria (CaLiSA) de la Facultad de Medicina de la 

Universidad de Buenos Aires. La Cátedra dicta clases desde 2013 en calidad de cátedra 

libre de la Escuela de Nutrición de la Facultad de Medicina de la UBA.  

Para poder abordar de manera integral la importancia insoslayable que requiere la 

problemática alimentaria de la región, la Cátedra se ha conformado con un equipo 

interdisciplinario de profesionales: nutricionistas, ingenieros agrónomos, abogados, 

sociólogas, antropólogas.  

En sus clases participan tanto profesionales de la salud como periodistas de medios 

especializados en problemáticas socio ambientales, que disertan para los inscriptos que 

concurren durante toda la cursada (dos cuatrimestres, una vez por semana) o los y las 

concurrentes eventuales que pueden asistir a cualquier clase sin inscripción previa.  

Otros de los disertantes suelen ser huerteros y campesinos que trabajan de manera 

agroecológica: agricultores que brindan testimonios acerca de cómo es posible, y a su vez 

rentable, un modo de producción amigable con el medio ambiente y soberano; es decir, 

con la posibilidad de poder elegir qué se quiere cultivar y cómo hacerlo. Algo que parece 

una obviedad pero que cada vez es más complejo, si se tiene en cuenta la reforma que el 

Estado y los sectores vinculados al agronegocio quieren hacer con la promulgación de la 

Ley de Semillas1. La misma plantea restringir el uso propio y limitar la posibilidad de que 

un agricultor o una agricultora guarde semillas para volver a sembrar; es decir, restringe 

una práctica que es intrínseca de la agricultura tradicional.  

La CaLiSA tiene como objetivo -tal como lo afirma en sus cuadernos, clases, y perfiles en 

redes sociales- brindar las herramientas necesarias para que el pueblo pueda alcanzar la 

soberanía alimentaria, partiendo de lo enunciado por la Vía Campesina 2, cuando por 

                                                           
1 Gabriel Stekolschik. “Germen de conflictos: Ley de Semillas”. En Todo Ciencia. Disponible en 

http://www.todociencia.com.ar/germen-de-conflictos-ley-de-semillas/ 

 
2 La Vía Campesina es un movimiento internacional creado en 1996 que coordina organizaciones campesinas de 

medianos y pequeños agricultores de todas partes del mundo, se definen como autónomos, pluralistas e independientes 

de denominaciones políticas, económicas y de otra índole. En mayo de 1993, Vía Campesina realizó su primera 

conferencia en la cual se definieron sus primeros lineamientos estratégicos de trabajo, así como sus estructuras. 

http://www.todociencia.com.ar/germen-de-conflictos-ley-de-semillas/
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primera vez hizo mención, en la Cumbre Mundial de la Alimentación de 1996, al concepto 

de Soberanía Alimentaria como “ el derecho de cada pueblo a definir sus propias políticas 

y estrategias de producción, distribución y consumo de alimentos a fin de garantizar una 

alimentación cultural y nutricionalmente apropiada y suficiente para toda la población”.  

A finales de 2017, CALISA realizó un taller de Comunicación y Soberanía Alimentaria; en 

ese encuentro se produjo un interesante intercambio de ideas en donde se pudo observar 

que la Cátedra tiene como objetivo comprender a la comunicación como un proceso de 

construcción constante de significados y sentidos compartidos, y por ese motivo, el taller 

surgió como un espacio inicial para empezar a construir una estrategia comunicacional y  

como resultado del encuentro, se propuso la elaboración de una pieza de difusión para las 

redes sociales. A raíz de este encuentro, se esperaba comenzar a modificar una situación 

que perciben; la necesidad de mejorar su comunicación hacia la comunidad, y tener más 

llegada a un destinatario que no los conoce, ya sean profesionales de nutrición, estudiantes 

o público en general.  

En el taller, se intentó realizar un diagnóstico sobre el estado de situación de la 

comunicación (medios en los cuales tenían presencia, medios en los que les interesaría 

aparecer). También se propuso hacer una pieza fotográfica para subir a su cuenta de 

Facebook y enviar a los medios con la intención de promocionar la soberanía alimentaria 

representada en la huerta que estaba comenzando a desarrollar la cátedra en el patio que 

pertenece a la Escuela de Nutrición. Se alentó a que todos los presentes se tomaran una 

foto con los almácigos de la huerta de CaLiSA y dijeran este claim: “La soberanía comienza 

desde nuestra casa y desde nuestro plato”. La idea entusiasmó al público del taller, pero 

faltaban insumos técnicos para que la pieza se luciera, con lo cual, las imágenes tomadas 

nunca llegaron a ser parte de una pieza de difusión ni para los medios, ni para las redes. 

En un intento de poder tener un producto terminado, el taller no llegó a cumplir con esa 

expectativa. 

Semanas después, la Cátedra nos envió un mail a todos los asistentes, nos agradeció y 

convocó para el año siguiente, en el cual no se pudo realizar ninguna actividad específica 

del taller de comunicación.  

Las necesidades comunicacionales planteadas en ese taller, y el alcance que pueden tener 

                                                           

Disponible en https://viacampesina.org/.  

https://viacampesina.org/
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las redes sociales como medios de comunicación que amplifican la circulación de los 

discursos de la cátedra, ya que tienen la potencialidad de poder alcanzar tanto a más 

público como a distintos actores sociales, entre ellos medios de comunicación masiva, 

incentivaron el desarrollo de esta tesina. Para ello, se realizará un diagnóstico a partir de 

sus comunicaciones en las redes sociales y luego se brindarán recomendaciones que 

puedan aportar una solución a los problemas comunicacionales encontrados, y a los que 

los integrantes de la cátedra manifiestan tener. 

La mayor comunicación que tiene la cátedra con el público se da en sus redes, a través de 

la fanpage de su Facebook y de su cuenta de Instagram, es por ese motivo, que nos 

interesa relevar cómo se construye la escena comunicacional allí. La fanpage se creó el 

23 de julio de 2013, y es administrada por Marcos Filardi, abogado especialista en derecho 

a la alimentación y miembro de la cátedra. 

En junio de 2019, la cátedra comenzó a utilizar Instagram, dicha cuenta se encuentra 

administrada por Clara Zárate, nutricionista integrante de la CaLiSA.  

También cuentan con un blog, que data su inicio a la par de la fanpage de Facebook, en el 

año 20133. El blog supo tener mucha actividad, pero actualmente no promocionan las 

actividades de la cátedra por ese medio ya que no actualizan las publicaciones desde 2018. 

Allí se puede encontrar la biblioteca virtual de apuntes de la cátedra, tanto de bibliografía 

como videos de clases de CaLISA, y enlaces de interés vinculados con la temática. 

También cuentan con un canal de You Tube4  desde el año 2013, que cuenta con 407 

suscriptores .  

Realizar un diagnóstico de Facebook e Instagram, las redes sociales que tienen la mayor 

publicidad de sus actividades, es lo que motiva esta investigación, y a raíz de ese 

diagnóstico, poder realizar recomendaciones que puedan ayudar a mejorar la 

comunicación en redes de CaLiSA Nutrición. 

 

 

                                                           
3http://calisanutricionuba.blogspot.com - Blog de la CaLiSA. 

4https://www.youtube.com/channel/UCWTGYAOf1SsgKTHP6KK3U1A - Canal de youtube de la CaLiSA. 

http://calisanutricionuba.blogspot.com/
https://www.youtube.com/channel/UCWTGYAOf1SsgKTHP6KK3U1A
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Cabecera de la cuenta de You tube de CaLiSA 

 

 

1.2. Objetivos  
 
● Analizar la dimensión comunicacional de la Cátedra Libre de Soberanía Alimentaria, 

en tanto actor social relevante para difundir una alternativa al modelo hegemónico de 

producción y de consumo de alimentos. 

● Analizar las publicaciones de las cuentas de Facebook e Instagram de la cátedra 

para dar cuenta de las estrategias discursivas que utilizan y qué escena comunicacional 

construyen.  

● Desarrollar, desde la perspectiva de la comunicación, propuestas y 

recomendaciones para que la Cátedra pueda optimizar su llegada al público general.  

 

 

1.3. Marco teórico-metodológico  
 
Se usarán técnicas cualitativas para entrevistar a los integrantes de la cátedra5 y, por otro 

lado, se utilizará el análisis semiótico para analizar su comunicación. Tendremos en cuenta 

                                                           
5 Las entrevistas figuran en el apartado ANEXO.  
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las observaciones realizadas en sus clases y a través de la técnica de la entrevista semi 

estructurada6 se buscará que los integrantes de la Cátedra nos transmitan sus objetivos 

de cara a la difusión del paradigma de la soberanía alimentaria.  

 

Técnicas para recolectar la información:  
 
- Relevamiento de redes sociales.  

- Entrevistas semi-estructuradas.  

- Observación participante. 
 

Antes de comenzar a realizar el análisis discursivo del corpus seleccionado, es cabal dar 

cuenta de las categorías teóricas que vamos a utilizar para realizar dicho análisis.  

Esta tesina está enmarcada dentro del campo de las Ciencias de la Comunicación, y 

comprendemos a esta última como un proceso social de producción de sentido. Toda forma 

de organización social implica una dimensión significante, cuyo análisis nos aproxima al 

estudio de la construcción social de lo real (Verón, 1987). Es por eso que el análisis no 

puede ser jamás sobre un texto en sí mismo: el análisis semiótico es, necesariamente, 

intertextual, y es en ese proceso que el texto se transforma en discurso. De este modo, el 

primer paso que debe dar el analista es hacer un recorte del fragmento de la red discursiva 

que va a analizar. En nuestro caso, como mencionamos anteriormente, y en línea con 

nuestro objetivo de generar recomendaciones para la CaLiSA, recortamos como discursos 

de análisis la fanpage de Facebook y la cuenta de Instagram de la cátedra.  Para realizar 

este análisis es imprescindible partir del sentido producido que es siempre material, y se 

manifiesta en textos, que son paquetes de materia sensible investidos de sentido y que 

son fragmentos de la semiosis social. Es en estos paquetes de materia sensible se 

encuentran marcas, "propiedades significantes cuya relación con las condiciones de 

                                                           
6 Es una herramienta fundamental a la hora de la investigación cualitativa y como acercamiento a una situación social, 

dice Ezequiel Ander-Egg “Las entrevistas semiestructuradas están basadas en un guion que el entrevistador utilizará 

con flexibilidad, tanto en el orden en que han de ser formuladas las preguntas, como en el modo de hacerlo” (Ander- 

Egg,2000:73). 
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producción y condiciones de reconocimiento no está especificada" (Verón, 1987:129). 

Siguiendo a Verón, entendemos al discurso como una configuración espacio-temporal de 

sentido a la cual podemos acceder para realizar el análisis. Las condiciones de producción 

son definidas como restricciones en la generación de un discurso, mientras que las 

condiciones de reconocimiento dan cuenta de las restricciones en su recepción. Al hacer 

un análisis en producción, como es nuestro caso, se reconstruyen los procesos de 

producción de sentido y se formulan hipótesis sobre los efectos de sentido posibles, que 

nunca son acabados ni definitivos, pero las restricciones que hay en su generación marcan 

el discurso, haciendo posibles algunos sentidos. 

A partir de este análisis, podremos dar cuenta de la escena comunicacional que se 

construye en ese fragmento discursivo, los temas que abordan, las imágenes, las 

elecciones de lenguaje, entendiendo a la comunicación digital como un proceso de 

hipermediación (Scolari, 2008) cuyas características son: la hipertextualidad, estructuras 

que carecen de secuencialidad; la reticularidad, que permite la participación ya que deja 

de ser de una comunicación de “uno a muchos” para pasar a “muchos - a - muchos”; la 

digitalización, refiere a un cambio de la materialidad, un pase de lo analógico a un código 

binario; la multimedialidad, convergencia de lenguajes en un mismo soporte y la 

interactividad, vinculada con la participación activa de los usuarios que se da “sujeto-sujeto” 

y a su vez “sujeto - dispositivo” a través de la interfaz.  

Daremos cuenta de los debates acerca de cómo se construye una soberanía alimentaria 

dentro de CaLiSA Nutrición. Abordaremos las concepciones sobre el derecho a la 

alimentación adecuada de otros actores que articulan su discurso con la cátedra, cuál es 

la posición de la cátedra en relación con los conflictos agrarios y de la producción de 

alimentos, de qué modo CaLiSA visibiliza la problemática de los pueblos fumigados, de las 

cooperativas de productores como es el caso de la UTT. 

Se abordará la teoría de Oscar Steimberg para trabajar con las clasificaciones de género 

y estilo, entendidas como  
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 “(…) clases de texto u objetos culturales, discriminables en todo lenguaje o 

soporte mediático, que presentan diferencias sistemáticas entre sí y que en su 

recurrencia histórica instituyen condiciones de previsibilidad en distintas áreas de 

desempeño semiótico e intercambio social”. (Steimberg, 1993:45). 

De este modo, podremos dar cuenta a través de las características retóricas, temáticas y 

enunciativas qué rasgos utiliza discursivamente la cátedra para construirse como una 

referente de la soberanía alimentaria.  

En relación con las características retóricas, tomaremos para el análisis del corpus las 

operaciones principales de la técnica retórica enunciadas por Roland Barthes (1985): la 

inventio, la dispositio y la elocutio. La inventio hace referencia a los argumentos esgrimidos 

y pueden estar relacionados con dos fines: convencer a través del razonamiento sobre las 

pruebas presentadas, y conmover presentando pruebas morales que apuntan a la 

subjetividad del destinatario. La dispositio es la manera en que se ordenan las palabras 

que componen un discurso para que tenga una argumentación clara y coherente. Por 

último, la elocutio refiere a la expresividad y al uso de la palabra en cuanto al estilo, 

entendiendo a las figuras retóricas como recursos para persuadir y embellecer un discurso.  

En relación con lo figural, seguiremos a Fernandez y Tobi (2009) que realizan una 

clasificación de operaciones de figuración en tres tipos: de construcción, el texto manifiesta 

en su materialidad una modificación que puede ir desde elidir, agregar o realizar una 

variación; de referenciación, cuando la figura hace referencia a algo por fuera de ella, pero 

dentro del mismo texto; y de inserción, distintos modos en que la figura se vincula con el 

texto.  

Para analizar los discursos en el nivel de lo temático, se utilizarán los conceptos de "tema" 

y "motivo". En Principios de análisis literario, César Segre define lo temático como 

"acciones y situaciones según esquemas de representatividad históricamente elaborados 

y relacionados, previos al texto" (Segre, 1988: 48), y al "motivo" como una unidad simple y 

recurrente en el texto; ambos son unidades estereotipadas y extradiscursivas, que ya han 

sido tematizadas por la cultura por fuera del texto analizado. También es importante 



 

 

11 

destacar que lo que en un nivel de análisis es señalado como "tema", en otro nivel 

pertenece al orden de los "motivos". Los temas son el resultado de la articulación de varios 

motivos. 

Por eso entendemos que el análisis tiene que ser necesariamente intertextual ya que 

requiere investigar otros textos de circulación previa. Oscar Steimberg, en la misma línea, 

afirma en Semiótica de los medios masivos (1993) que tanto temas como motivos son 

unidades estereotipadas de significación. El motivo se repite en un texto y el tema engloba 

la totalidad: ambos permiten caracterizar áreas semánticas determinantes. 

En línea con lo temático, vemos interesante introducir la noción de verosímil de Metz (1970) 

que acuñó para estudiar al cine, pero que es posible de extrapolar para analizar otras 

discursividades. Dicho concepto apunta a entender por qué es posible hablar de 

determinados temas y de otros no. Metz va a afirmar que “lo dicho” es posible de pensarse 

gracias a la existencia de otros discursos previos que lo habilitan, y que lo posible de 

decirse o no decirse obedece a un procedimiento de censura. 

 Luego de analizar los rasgos retóricos y lo temáticos vamos a analizar los rasgos 

enunciativos, para ello tomaremos como punto de partida la definición de Steimberg que 

los comprende como un “efecto de sentido de los procesos de semiotización por los que 

en un texto se construye una situación comunicacional, a través de dispositivos que podrán 

ser o no de carácter lingüístico”. (Steimberg, 1993:48). Es decir, para realizar el análisis no 

vamos a hacer referencia a emisores o receptores “reales” sino a figuras o entidades 

discursivas del enunciador o del enunciatario.  

Asimismo, Verón (1995) distingue el enunciado de la enunciación y señala que, lo que 

pertenece al orden del enunciado está vinculado con el plano del contenido y lo que 

pertenece al orden de la enunciación corresponde al plano del decir y sus modalidades. A 

su vez, establece dos distinciones: simetría y complementariedad. La primera es un 

intercambio entre pares, que tiende a generar complicidad con un registro informal y el uso 

de un nosotros inclusivo. En cambio, en la situación de complementariedad, el enunciador 

se construye detentando un saber en detrimento del enunciatario, se evidencia en el 
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lenguaje de estilo pedagógico, asertivo y formal. 

En “La Palabra Adversativa” Verón (1987) hace referencia a la figura del “prodestinatario” 

como un receptor que participa de las mismas ideas, que adhiere a los mismos valores y 

persigue los mismos objetivos que el enunciador. Al vínculo entre el enunciador y el 

prodestinatario Verón la denomina “colectivo de identificación”, y se va a manifiestar en 

un “nosotros inclusivo''. En nuestro caso de estudio, lo vamos a analizar en relación con 

las personas que ya conocen la cátedra, participan de las clases y realizan comentarios 

a través de las cuentas de Facebook e Instagram.  

 

2 - Estado de la cuestión: el modelo hegemónico de alimentación 
 
Los discursos relacionados con la alimentación están cada vez más presentes en los 

medios; desde cocineros devenidos en conductores de programas7 por la mañana en la 

televisión abierta, la incorporación de nutricionistas con un segmento diario8 en noticieros 

de la primera mañana, profesionales de la nutrición devenidos en instagramers9 que no 

declaran sus conflictos de interés con la industria y promocionan alimentos ultraprocesados 

como si fueran parte de un estilo de vida que debemos alcanzar para tener una salud plena. 

También pisan fuerte los you tubers cuyas profesiones no estaban vinculadas con la 

cocina, pero encontraron en sus videos de recetas10 y de crítica culinaria11 un medio para 

ganarse la vida.  

Por su parte, la industria editorial también le ha dedicado gran atención a publicaciones 

que abordan a la alimentación en sus muy distintas formas: libros de cocina y buen vivir 

fueron un boom que comenzó hace algunos años y continúa en vigorosa ascendencia. 

Temáticas que van dirigidas a los sibaritas; a personas que quieren bajar de peso 

rápidamente; a las que restringen sus opciones de alimentación por temas ideológicos o 

filosóficos como puede ser el caso de los vegetarianos y veganos (Aguirre, 2004).  

                                                           
7 Recuperado de https://www.youtube.com/watch?v=srr-y9A-ojU  - Programa de T.V Qué Mañana! del chef Ariel 

Rodriguez Palacios.   
8 Recuperado de https://www.youtube.com/watch?v=4Ext7-gV9dg -Segmento de Nutrición en Noticiero de Canal 

América.  
9 Recuperado de https://www.instagram.com/p/B9FXTeKpWwZ/?utm_source=ig_web_copy_link  - Nutricionista   

Daniela   Lopilato en un evento promocional de la marca de productos Activia.  
10 Recuperado de https://www.youtube.com/watch?v=m7j8JqEZwlI -  receta de Paulina Cocina. 
11 Recuperado de https://www.youtube.com/watch?v=u2DU4Aa6WHg - el you tuber Ramita reseña un restaurante. 

https://www.youtube.com/watch?v=srr-y9A-ojU
https://www.youtube.com/watch?v=4Ext7-gV9dg
https://www.instagram.com/p/B9FXTeKpWwZ/?utm_source=ig_web_copy_link
https://www.youtube.com/watch?v=m7j8JqEZwlI
https://www.youtube.com/watch?v=u2DU4Aa6WHg
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La denominada por los medios Alimentación consciente 12, y a la que aluden los libros 

como, por ejemplo, Cómo como de Natalia Kiako, y Fast Food Consciente del cocinero 

Pablito Martín, Alimentación Epigenética de la nutricionista e instagramer Florencia Dafne 

Raele, hablan de la comida como medicina, como un acto de nutrición en el cual no sólo 

saciamos el hambre sino también y sobre todo, cubrimos nuestras necesidades 

nutricionales. También hay investigaciones sobre la alimentación y la industria alimentaria 

que son best sellers como el caso de los libros Malcomidos (2013) y Mala Leche (2018) de 

la periodista y escritora Soledad Barrutti. En este repaso editorial no podemos dejar de 

nombrar a Distancia de Rescate (2014), la novela de la escritora argentina Samanta 

Schweblin, que trata sobre la contaminación de agroquímicos en la producción de 

alimentos. 

La comida desde hace tiempo se transformó en un show mediático, en una competencia 

con formato reality, en donde se evalúa desde quién cocina mejor hasta quién baja de peso 

de manera más eficaz. En los programas podemos asistir a incansables publicidades no 

tradicionales, y en los cortes, nuevamente, pauta publicitaria con un predominio de 

productos comestibles altos en calorías y azúcares, dirigidas sobre todo a público joven, 

quienes según la OMS13 son los mayores damnificados de uno de los problemas de salud 

más graves del siglo XXI: la obesidad infantil.  

Como menciona Patricia Aguirre, (...) “poco a poco se instalan formas de consumir 

alimentos, alejadas de toda regla rompiéndose las gastro -nomías, esas reglas del “buen 

comer” (…) Este conjunto de normas y saberes que nos caracterizaban se diluyen y 

aparece como sujeto de la modernidad un comensal “solitario - masivo” (...) se rompe 

entonces la gastronomía y aparece la gastro - anomia (…)” (Aguirre, 2004: 12). Como 

comensales dejamos de tener pautas claras sobre qué comer y pasamos a guiarnos por 

las reglas de los mensajes publicitarios más pregnantes. 

Del mismo modo, otra arista de este problema es la desigual distribución de los alimentos 

y la exclusión social, el economista y activista indio Raj Patel comienza su libro Obesos y 

Famélicos diciendo que, “en la actualidad, se producen más alimentos como nunca antes 

en la historia de la humanidad, pero 800 millones de personas mueren de hambre, y mil 

                                                           
12 Información obtenida de un artículo publicado en la revista Noticias sobre cocineros vinculados con la denominada 

alimentación sana  https://noticias.perfil.com/2016/07/17/el-boom-de-la-alimentacion-consciente/  
13 https://www.who.int/dietphysicalactivity/childhood/es/  - Informe de la OMS sobre el aumento de sobrepeso y 

obesidad infantil. 

https://noticias.perfil.com/2016/07/17/el-boom-de-la-alimentacion-consciente/
https://www.who.int/dietphysicalactivity/childhood/es/
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millones de personas sufren sobrepeso en el mundo, es decir, 1 de cada 6” (2008:12). Del 

mismo modo, hubo un aumento significativo de la obesidad en niños, niñas y adolescentes 

que pone en riesgo la posibilidad de que puedan disfrutar plenamente de sus derechos 

consagrados en la Convención sobre los Derechos del Niño.  

UNICEF ha realizado una serie de recomendaciones14 a los gobiernos nacionales para que 

puedan accionar a través de políticas que contribuyan a desarrollar entornos saludables, 

como por ejemplo, regular en materia del etiquetado frontal de alimentos para identificar su 

valor nutricional, prohibir publicidades de alimentos y bebidas de bajo valor nutricional y 

gravar impositivamente a estos comestibles, entre otros.  

Los etiquetados frontales se han incorporado con éxito en muchos países de América 

Latina  pero en Argentina, según el ex Secretario de Salud durante el gobierno de Mauricio 

Macri, Adolfo Rubinstein, no se pudo debido a que tanto la industria alimentaria como la 

Secretaría de Comercio, de la misma administración a la que él perteneció,  pusieron 

demasiados obstáculos15, ya que dicha medida podría producir graves pérdidas de puestos 

de trabajo.  

Por otro lado, Soledad Barruti no se cansa de manifestar los conflictos de interés que 

mantienen con la industria muchos nutricionistas que están en los medios de 

comunicación, como es el caso de Alberto Cormillot, quién gestionó la incorporación de 

productos light ultraprocesados en la lista del Programa Precios Cuidados16, cuando fue 

asesor en el gobierno de Macri, pero nunca se manifestó a favor de la necesidad de un 

etiquetado frontal claro en los alimentos.  

Barruti quien también denunció este tema en sus libros, peticionó a través de la plataforma 

Change. org17 para que, la Secretaría de Salud de la Nación en el gobierno de Macri, y el 

actual Ministerio de Salud, establezca la obligatoriedad de etiquetar los productos 

comestibles con los sellos negros18 que recomienda la agencia de las Naciones Unidas 

                                                           
14 https://www.unicef.org/argentina/media/4996/file - Recomendaciones de Unicef para proteger a las infancias de 

entornos obesogénicos.  
15 Información obtenida en el diario Perfil sobre la posición del ex Secretario de Salud a cerca del etiquetado frontal de 

alimentos https://www.perfil.com/noticias/salud/adolfo-rubinstein-acuso-a-exfuncionarios-secretaria-comercio-

mauricio-macri-de-ceder-ante-industria-alimenticia.phtml  
16 Información obtenida de un artículo publicado en la Revista MU sobre la injerencia de Alberto Cormillot en los 

productos del Programa Precios Cuidados http://www.lavaca.org/mu106/la-ley-de-la-mesa/  
17 https://www.change.org/p/no-queremos-comer-mentiras-sellos-negros-en-los-productos-procesados-y-

ultraprocesados-rubinsteinok Petición de Soledad Barruti por el etiquetado frontal de alimentos en la plataforma 

Change.org. al Secretario de Salud Rubintein. 
18 https://www.change.org/p/no-queremos-comer-mentiras-sellos-negros-en-los-productos-procesados-y-

about:blank
https://www.perfil.com/noticias/salud/adolfo-rubinstein-acuso-a-exfuncionarios-secretaria-comercio-mauricio-macri-de-ceder-ante-industria-alimenticia.phtml
https://www.perfil.com/noticias/salud/adolfo-rubinstein-acuso-a-exfuncionarios-secretaria-comercio-mauricio-macri-de-ceder-ante-industria-alimenticia.phtml
http://www.lavaca.org/mu106/la-ley-de-la-mesa/
https://www.change.org/p/no-queremos-comer-mentiras-sellos-negros-en-los-productos-procesados-y-ultraprocesados-rubinsteinok
https://www.change.org/p/no-queremos-comer-mentiras-sellos-negros-en-los-productos-procesados-y-ultraprocesados-rubinsteinok
https://www.change.org/p/no-queremos-comer-mentiras-sellos-negros-en-los-productos-procesados-y-ultraprocesados-ginesggarcia
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anteriormente mencionada. Durante la pandemia, los senadores Anabel Fernández 

Sagasti y Julio Cobos, presentaron un proyecto de ley para el etiquetado frontal, el mismo 

ya cuenta con media sanción en el Senado y espera tratamiento en la Cámara de 

Diputados.  

 

2.1 El impacto socioambiental del agronegocio  
 

Cuando escuchamos a los políticos de distinto signo decir que Argentina es un país que 

produce alimento para 400 millones de personas19  nos cuesta entender por qué nos 

encontramos desde hace casi 20 años en Emergencia Alimentaria Nacional 20.  

Este nivel de producción intensiva alcanzado por la incorporación de biotecnología, 

posiciona a la Argentina en uno de los mayores exportadores mundiales de cultivos 

transgénicos de soja y maíz, principalmente. Esta capacidad productiva está destinada en 

su mayoría a biocombustible y a la alimentación de ganado en países europeos y asiáticos 

(Svampa y Viale, 2014).  

Ahora bien, teniendo en cuenta lo planteado, nos interesa preguntamos, como alguna vez 

lo hizo la reconocida ecofeminista21 india Vandana Shiva en uno de sus libros, ¿Quién 

alimenta realmente el mundo? (2016:10) “¿es el modelo agroindustrial dominante a través 

de cultivos modificados genéticamente o son los pequeños campesinos de la agricultura 

familiar?”. Es interesante la conclusión que realiza respecto al tema, el Grupo de Reflexión 

Rural22, pionero en la lucha contra los transgénicos en Argentina: “La nueva división global 

del trabajo nos convierte de “granero del mundo” a “forrajeros del mundo”. 

Se considera al agronegocio como una industria extractivista ya que el sistema de 

                                                           

ultraprocesados-ginesggarcia Petición de Soledad Barruti por el etiquetado frontal de alimentos en la plataforma 

Change.org. al Ministro de Salud González García.  
19 Información obtenida en la página web Chequeado.com sobre la afirmación de que Argentina produce alimentos 

para 400 millones de personas https://chequeado.com/el-explicador/la-argentina-produce-alimentos-para-400-millones-

de-personas/   
20 http://servicios.infoleg.gob.ar/infolegInternet/anexos/70000-74999/71694/texact.htm - Decreto que declara la 

Emergencia Alimentaria Nacional en 2002. 
21 El ecofeminismo que representa Vandana Shiva tiene origen en experiencias de resistencia antisistémica en el Sur     

global, destaca el vínculo de las mujeres y la Naturaleza, crítica a la razón dicotómica y androcéntrica del desarrollo y 

la ciencia y reivindica la protección del ambiente, en cuanto fuente de alimentación y bienestar para sus familias. 

Incorpora el análisis del colonialismo como una pieza fundamental para la comprensión de la destrucción de la 

naturaleza de países periféricos para beneficiar a las elites del norte global.  

 
22 Información obtenida de un informe del Grupo de Reflexión Rural 

https://docs.google.com/file/d/0B3UrtGwjkS44SVBSenNOazB6Z0E/edit  

https://www.change.org/p/no-queremos-comer-mentiras-sellos-negros-en-los-productos-procesados-y-ultraprocesados-ginesggarcia
https://chequeado.com/el-explicador/la-argentina-produce-alimentos-para-400-millones-de-personas/
https://chequeado.com/el-explicador/la-argentina-produce-alimentos-para-400-millones-de-personas/
http://servicios.infoleg.gob.ar/infolegInternet/anexos/70000-74999/71694/texact.htm
https://docs.google.com/file/d/0B3UrtGwjkS44SVBSenNOazB6Z0E/edit
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monocultivo no respeta los ciclos de rotación de la tierra, degradándola y deteriorándola 

en forma irreversible, por ese motivo, siempre está ávido de nuevas tierras para cultivar. 

Es de este modo, que se deforesta continuamente monte nativo, impactando 

profundamente en los ecosistemas, en la biodiversidad y en las comunidades que los 

habitan. A su vez, este sistema es altamente contaminante y químico dependiente ya que 

necesita utilizar cada vez más venenos para fumigar las cosechas, debido a que las hierbas 

denominadas malezas, se hacen más resistentes y pueden atentar contra el crecimiento 

de la soja. La Red de Médicos de Pueblos Fumigados23 advirtió que, en veinte años el uso 

de agroquímicos pasó de 30 millones de litros por año en 1990 a 300 millones de litros 

anuales en 2011.24 

En relación con lo enunciado anteriormente, la publicación El Atlas del Agronegocio 

(2018) 25  describe cómo las empresas transnacionales productoras de agrotóxicos y 

semillas se fueron fusionando y concentrando ganancias millonarias de un proceso 

productivo tecnificado que no produce mejor alimento para las personas. En esto últimos 

años pasaron de siete empresas a tan solo cuatro: Bayer Monsanto26, Corteva, ChemChina 

y BASF.  

Estos oligopolios que representan a la agroindustria son los causantes de sobreexplotar 

los ecosistemas, alterar el ciclo de rotación y labrado de los suelos provocando en muchos 

casos inundaciones27, contaminar el aire y el agua de las poblaciones.  

El Dr. Damián Verzeñassi, profesor titular de la carrera de Medicina en la Universidad de 

Rosario viene realizando desde 2010, como práctica final de los estudiantes, campamentos 

sanitarios en los que relevan y analizan perfiles epidemiológicos de varias localidades de 

la provincia de Santa Fe, una de las más afectadas por las fumigaciones. En relación con 

esto, señala: “Hemos comprobado que ha existido un crecimiento del cáncer que oscila 

entre cuatro veces y medio y hasta siete más que en el primer quinquenio. Cuando 

empezamos a ver que en los 21 pueblos relevados había incrementos similares de cáncer, 

                                                           
23 Datos obtenidos en la página de Red Universitaria de Ambiente y Salud Médicos de Pueblos Fumigados 

http://reduas.com.ar/  
24 200 millones corresponden al herbicida glifosato. 

25 Heike Moldenhauer y Saskia Hirtz (2018) Semillas y Pesticidas: Siete se convierten en cuatro: un sector se reduce 

creciendo. El Atlas del Agronegocio, 22-23. 
26 Fusión que convirtió a estas empresas en el mayor productor de agroquímicos del mundo. 
27 Información obtenida en un artículo de la Revista Anfibia sobre la consecuencias del agronegocio en los suelos 

http://revistaanfibia.com/ensayo/el-agua-ya-no-penetra/  

http://reduas.com.ar/
http://revistaanfibia.com/ensayo/el-agua-ya-no-penetra/
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de abortos espontáneos, de nacimientos con malformaciones, nos preguntamos qué hay 

en común en todos ellos y es que están en el medio de las áreas de producción 

agroindustrial con agroquímicos” 28. 

La Cámara de Sanidad Agropecuaria y de Fertilizantes (CaSAFe) deslinda su 

responsabilidad del uso de agroquímicos, y hace foco en que la solución son las buenas 

prácticas agrícolas (BPA) para la aplicación de los “fitosanitarios”, que forman parte de su 

“Programa de Cuidado Responsable del Medio Ambiente”. Reza en su página web29 la 

frase: “Si se aplican bien no debería haber efectos indeseados para quién consume el 

alimento o los que hayan sido expuestos a estos productos”. 

La industria agropecuaria, nucleada en CaSaFe, con su línea discursiva de “buenas 

prácticas agrícolas”, intenta generar en el sentido común que el problema no radica en la 

toxicidad del producto, sino en cómo es aplicado, desligando por completo su 

responsabilidad en el producto que comercializan. 

En relación con este tema, la periodista Fernanda Sández muestra de manera acabada en 

su libro La Argentina Fumigada, Agroquímicos, Enfermedad y Alimentos en un País 

Envenenado (2016), el daño que produce el uso de estos pesticidas en poblaciones de las 

principales provincias productoras de soja: 

 

  “Se trata de sustancias que fueron diseñadas para exterminar otras formas de 

vida,  aun cuando desde la industria y desde el Estado claramente comprometido 

con esa industria se insista en llamarlos “fitosanitarios” 30 . Son formulaciones 

comerciales de pesticidas (4478 a diciembre de 2015) que se aplican a todo lo 

que se cultiva y a todo lo que tendremos luego dentro de nuestras ensaladeras, 

platos y botiquines (...)” (2015:12). 

 

Es importante señalar que, estos herbicidas, pesticidas y fertilizantes artificiales también 

se usan en los cultivos del arroz, yerba, caña de azúcar, algodón y en las frutas y verduras 

que llegan de todo el país al Mercado Central, y que luego la población consume 

                                                           
28 Información obtenida en la página de la REDUAS sobre los campamentos sanitarios. http://reduas.com.ar/los-

campamentos-sanitarios-de-a-facultad-de-ciencias-medicas-de-rosario/  
29 Recuperado de https://www.casafe.org/buenas-practicas-agricolas/ - guía sobre buenas prácticas agrícolas. 
30 Según CaSAFe los fitosanitarios, también llamados agroquímicos, son sustancias que protegen la sanidad de las 

plantas, y con ello nuestros alimentos. Pueden ser de origen biológico o de síntesis química.  

http://reduas.com.ar/los-campamentos-sanitarios-de-a-facultad-de-ciencias-medicas-de-rosario/
http://reduas.com.ar/los-campamentos-sanitarios-de-a-facultad-de-ciencias-medicas-de-rosario/
https://www.casafe.org/buenas-practicas-agricolas/
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periódicamente.  

Uno de los casos que más resonó en los medios31 relacionado con la intoxicación de 

agroquímicos fue el de Rocío, una nena de 12 años de la localidad correntina de 

Mburucuyá que murió camino al hospital luego de comer una mandarina que tenía 

Furadán, un veneno de uso agrícola prohibido en el país por su gran toxicidad. También el 

caso de Fabián Tomasi, una persona que trabajaba en la aplicación aérea de agroquímicos 

en la localidad entrerriana de Basavilbaso, que debido a su estrecho contacto con los 

venenos enfermó gravemente y falleció en el año 2019 producto de una polineuropatía 

tóxica metabólica severa. Tomasi se convirtió en militante y símbolo de la lucha contra los 

agrotóxicos, su imagen representaba los cuerpos enfermos de las poblaciones rurales de 

nuestro país, y recorrió el mundo en el ensayo fotográfico: El Costo Humano de los 

Agrotóxicos (2017)32 de Pablo Piovano. 

La lucha contra los agrotóxicos se volvió bandera en muchos pueblos de la Argentina, en 

la provincia de Córdoba, las madres del Barrio Ituzaingó Anexo fueron una de las primeras 

que se organizaron y se levantaron contra las fumigaciones. Al no obtener respuesta de 

las autoridades locales, ellas mismas relevaron datos, trazaron mapas y encontraron que 

todos sus vecinos tenían un integrante de la familia que estaba enfermo, que había perdido 

un embarazo o había muerto de cáncer o leucemia. El documental Desierto Verde (2013) 

de Ulises de la Orden retrata su organización y militancia por llevar a juicio al productor y 

al aplicador que fumigaban esta localidad cordobesa día tras día. 

 

¿Cómo emergió este modelo agrario? 

“La Revolución Verde33 llegó tarde a nuestro país, (...) en el año 1976 el INTA34 fue 

intervenido por el gobierno dictatorial y los líderes campesinos fueron severamente 

perseguidos.(...) la Sociedad Rural Argentina tomó el poder y armó sociedades de hecho 

                                                           
31 Información obtenida de un artículo publicado en el diario Infobae sobre la muerte de una niña causada por injerir 

una fruta con agroquímicos https://www.infobae.com/sociedad/2017/09/19/una-nina-murio-en-corrientes-por-comer-

una-mandarina-contaminada-con-agrotoxicos/   
32 http://www.pablopiovano.com/el-costo-humano.html - Ensayo fotográfico de Pablo Piovano.  
33 La Revolución verde se produjo entre los años 1960 y 1980 en Estados Unidos y se extendió a muchos países. 

Consistía en el incremento de la productividad agrícola a través de la adopción de una serie de prácticas y tecnologías, 

entre las que se incluyen: la siembra de variedades de maíz, algodón y trigo más resistentes a los climas extremos y a 

las plagas, nuevos métodos mecánicos de cultivo, y el uso de  fertilizantes, plaguicidas y riego por irrigación, esto 

posibilitó alcanzar altos rendimientos productivos, aunque no en todos los países se dio de la misma manera.  

 
34 Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria.  

https://www.infobae.com/sociedad/2017/09/19/una-nina-murio-en-corrientes-por-comer-una-mandarina-contaminada-con-agrotoxicos/
https://www.infobae.com/sociedad/2017/09/19/una-nina-murio-en-corrientes-por-comer-una-mandarina-contaminada-con-agrotoxicos/
http://www.pablopiovano.com/el-costo-humano.html
https://es.wikipedia.org/wiki/Fertilizante
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con multinacionales preparando el terreno para que en 20 años empresas como Monsanto 

entren por la puerta grande sin que nadie ofrezca resistencia” (Barruti, 2013:50). 

En el año 1996 Felipe Solá en su rol de secretario de Agricultura, Ganadería y Pesca firmó 

la Resolución 167 que permitía a Monsanto comenzar a operar en nuestro país (Barruti, 

2013). Argentina fue el primer país de Latinoamérica que aprobó la semilla transgénica, ya 

que en Brasil y Paraguay aún no estaba legalizada por su posible toxicidad, luego terminó 

entrando a esos países por contrabando desde Argentina y eso aceleró su proceso de 

aprobación.  

¿Qué sucedió con las poblaciones que antes tenían tierra para poder sembrar y animales 

de granja como medio de subsistencia y fueron expulsados del monte por la sojización? 

Maristella Svampa y Enrique Viale relatan en su libro Maldesarrollo (2014) otro de los 

fenómenos emergentes de este modelo agrario, el denominado “corrimiento de la frontera 

agropecuaria”, esto se produce a través de la expulsión y el desplazamiento en forma brutal 

de las personas que habitan tierras que el agronegocio quiere, e incluso a través de 

ataques o asesinatos encubiertos como accidentes a miembros y dirigentes de poblaciones 

campesinas e indígenas. 

En su película Viaje a los pueblos Fumigados (2018) Fernando “Pino” Solanas retrata la 

vida del campo sin chacareros, arrasado por grandes empresas que desmontan bosque 

nativo35 con el fin de sojizar. “Nos quieren hacer creer que es progreso este modo de 

agricultura”, dice Pedro Peretti, ex dirigente de la Federación Agraria, luego de mostrarnos 

como en la localidad de Máximo Paz, en Santa Fe, habían desaparecido miles de hectáreas 

de árboles frutales que abastecían a toda la zona y extrazona, y que tardarían 100 en años 

en volver a crecer. También cuenta que, en esas tierras que hoy parecen un pueblo 

fantasma, plagadas de cultivos de soja que son plantados y fumigados por, como mucho, 

dos personas, antes había una importante producción apícola y campesinos que habitaban 

allí con sus familias.  

 

   “La nueva soja no necesita la labranza del suelo para ser plantada. En el sistema    

conocido como siembra directa, todo el trabajo radica en hacer una pasada de 

                                                           
35 En el año 2009 se reglamentó por decreto la Ley 26.331 cuyo objetivo es reducir la deforestación e impulsar la 

conservación de bosques nativos, de todos modos, esta norma no impidió la deforestación de 2.8 millones de hectáreas 

en el período de 2008 -2018.   
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glifosato para que desaparezcan las malezas, y luego con una sembradora, que 

apenas abre un surco en el suelo, se arrojan las semillas de las que sólo hay que 

esperar que crezcan. Sin la necesidad de mano de obra rural, los pobladores de 

las regiones productivas se volvieron un estorbo para los grandes productores. Por 

primera vez en la historia se planteó que los agricultores no eran necesarios para 

la agricultura. Por primera vez en la historia se planteó un campo sin campesinos”. 

(Barruti, 2013:53). 

 

En 1962 Rachel Carson 36  publicó Primavera Silenciosa, uno de los primeros libros 

ecologistas que tuvo llegada masiva al público. En esa investigación la autora denunciaba 

que el uso intensivo de los pesticidas químicos en la agroindustria estadounidense se 

acumulaba en la cadena alimentaria y provocaba enormes riesgos para la salud de todos 

de los seres vivos y de los ecosistemas: 

 

   “(...) polvos y aerosoles ahora se aplican casi universalmente a granjas, jardines, 

bosques y hogares. Sustancias químicas no selectivas que tienen el poder de matar 

a todos los insectos, a los “buenos” y a los “malos”, de calmar el canto de los pájaros 

y el salto de los peces en los arroyos, de cubrir las hojas con una película mortal 

para luego permanecer en el suelo; todo esto, aunque el objetivo previsto pueda ser 

solo unas pocas malezas o insectos.” (1962:13) 

 

Carson introducía en su libro la idea de lo que se conoce como principio precautorio, es 

decir, si existe la sospecha de que ciertos productos químicos pueden causar efectos 

negativos en el ambiente, el gobierno debería arbitrar los medios para prohibir su uso.  

Años más tarde, el científico Andrés Carrasco37 pudo probar empíricamente el efecto 

teratógenico38 del pesticida glifosato sobre distintos tipos de embriones, este hallazgo puso 

                                                           
36 Rachel Louise Carson (27 de mayo de 1907 - 14 de abril de 1964) fue una bióloga marina estadounidense que, a 

través de la publicación Primavera silenciosa en el año 1962 y otros escritos, contribuyó a una masiva conciencia 

ambiental. 
37 Médico e investigador principal del CONICET en el Instituto de Biología Celular y Neurociencia “Profesor E. De 

Robertis” (IBCN, CONICET-UBA), donde conducía el Laboratorio de Embriología Molecular. Fue subsecretario de 

Innovación Científica y Tecnológica del Ministerio de Defensa de la Nación y presidente del CONICET entre 2000 y 

2001.    
38

 Son malformaciones o anomalías de carácter anatómico o funcional. A veces la alteración se manifiesta muchos años 

después del nacimiento, aunque el riesgo es mayor durante ese período. 
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de manifiesto que esta sospechada sustancia era la que estaba afectando la salud de todas 

las poblaciones rurales. El investigador del CONICET hizo llegar esta información, antes 

que, a cualquier publicación científica, al periodista Darío Aranda para que pueda difundirla 

a nivel masivo, y se acercó a los pueblos fumigados para decirles que efectivamente eran 

los agrotóxicos los que estaban produciendo daños irreparables en su salud (Sández, 

2016). 

En la película de Valeria Tucci Ciencia Disruptiva (2020) podemos ver el tortuoso camino 

que tuvo que atravesar Carrasco luego de dar a conocer su investigación, las duras críticas 

que recibió de sus pares académicos, del agronegocio y hasta el descrédito de Lino 

Barañao, quien en ese entonces era ministro de Ciencia y Tecnología. Barañao manifestó 

su opinión sobre la irresponsabilidad de los científicos al divulgar sus investigaciones en 

los medios, en alusión a Carrasco, el ministro eligió denostar al científico nada más ni nada 

menos que en el XV Congreso de la Asociación Argentina de Productores de Siembra 

Directa (AAPRESID).  

Andrés Carrasco falleció en el año 2014 y es recordado como uno de los grandes 

exponentes de la ciencia digna por su compromiso con la sociedad y por no claudicar en 

la difusión de sus hallazgos científicos ante los fuertes embates de las corporaciones y 

sectores de poder vinculados con el agronegocio.  

En el año 2019, gracias a la incansable militancia de agrupaciones ambientalistas, 

Argentina se convirtió en el primer país de América Latina en declararse en emergencia 

climática y ecológica 39 , se puede comprender entonces que el gobierno, finalmente, 

comience a darle estado parlamentario al perjuicio que produce en toda la población el uso 

de agrotóxicos. Ese debate se dio en el marco de la reunión virtual de la comisión de 

Ambiente y Desarrollo Sustentable del Senado, allí el ministro de Ambiente y Desarrollo 

Sostenible Juan Cabandié expresó que: “El glifosato o veneno contamina las napas 

freáticas y se fumiga la cara de los niños en las escuelas rurales y las de los centros 

urbanos. Hay muertes producto del glifosato. Si hiciésemos un estudio de sangre, nos 

alarmaríamos fuertemente. Si hiciésemos un estudio de glifosato en nuestro plato de 

comida, nos alarmaríamos. Eso no tiene geografía, lamentablemente(...) ”40. 

                                                           
39 Información obtenida de un artículo publicado en la Revista digital Marcha sobre la declaración de emergencia 

climática en Argentina https://www.marcha.org.ar/argentina-declara-la-emergencia-climatica/ 
40 Información obtenida de un artículo publicado en el diario La Nación sobre declaraciones del ministro de Ambiente 

y Desarrollo Sostenible de la Nación.  https://www.lanacion.com.ar/economia/campo/lo-califico-veneno-polemica-

https://www.marcha.org.ar/argentina-declara-la-emergencia-climatica/
https://www.lanacion.com.ar/economia/campo/lo-califico-veneno-polemica-declaraciones-del-ministro-nid2367185
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Su declaración hizo enojar a referentes del sector rural que lo tildaron de imprudente y sin 

fundamento. Algo que, como vimos, ya le había ocurrido al científico Andrés Carrasco y 

nadie en el gobierno le terminó dando la razón, ni siquiera una disculpa.  

En relación lo enunciado anteriormente, cabe destacar que se han difundido 

investigaciones que advierten que la pandemia tiene un origen socioambiental, (Svampa y 

Viale, 2020) el cambio climático, la deforestación, la aniquilación de ecosistemas y la cría 

de animales, hacinados de manera intensiva para consumo humano, son variables que 

contribuyen a la formación de virus zoonóticos que saltan de animales a humanos y que 

poseen alta contagiosidad, como el COVID-19.  

Esperamos que el debate sobre la crisis socio ambiental como consecuencia de un modelo 

extractivista de desarrollo no sólo quede en eso, otra vez. 

 
2.2 ¿Qué es la Soberanía Alimentaria? 
 
Frente a un sistema que produce toneladas de alimentos que no están destinados a 

garantizar que las personas dejen de sufrir inseguridad alimentaria, Vía Campesina viene 

planteando hace más de veinte años la alternativa de la soberanía alimentaria. 

Vemos necesario introducir primero el concepto de Seguridad Alimentaria elaborado por 

la FAO Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO, 

por sus siglas en inglés) y postulado en el marco de la Cumbre Mundial de Alimentación 

en el año 1996, que hace hincapié en “el acceso físico y económico de todos en todo 

momento a alimentos suficientes y adecuados”41. 

El concepto Soberanía Alimentaria surge por una necesidad de las mismas poblaciones 

que cultivan la tierra de ampliar ese concepto de seguridad alimentaria enunciado por la 

FAO que encontraban insuficiente, y para poder dar un marco y hacer frente a la 

problemática de la malnutrición, la falta de tierras para cultivar y la pérdida de biodiversidad 

que estaban vivenciando, lo esbozaron como:  

 

      “ (...) el derecho de los pueblos a definir sus propias políticas y estrategias 

sustentables de producción, distribución y consumo de alimentos que garanticen 

                                                           

declaraciones-del-ministro-nid2367185  
41 Recuperado de http://www.fao.org/3/w3548s/w3548s00.htm Informe de la Cumbre Mundial de la Alimentación de 

1996  

https://www.lanacion.com.ar/economia/campo/lo-califico-veneno-polemica-declaraciones-del-ministro-nid2367185
http://www.fao.org/3/w3548s/w3548s00.htm
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el derecho a la alimentación para toda la población, con base en la pequeña y 

mediana producción, respetando sus propias culturas y la diversidad de los modos 

campesinos, pesqueros e indígenas de producción agropecuaria, de 

comercialización y de gestión de los espacios rurales, en los cuales la mujer 

desempeña un papel fundamental”42 (2001:4). 

 

Esta concepción incluye la idea de seguridad alimentaria, pero la amplía y hace foco en el 

cómo, afirmando una postura antagónica hacia el modelo agroindustrial que plantea un 

campo tecnificado que no requiera de mano de obra campesina para trabajar la tierra.  

Asimismo, Vía Campesina formula una serie de principios 43  necesarios para poder 

alcanzar la soberanía alimentaria: la alimentación como un derecho humano elemental, 

reforma agraria integral, protección de los recursos naturales y genéticos (producción 

agroecológica y en contra de legislación que patente y monopolice a las semillas); también 

reclaman la participación activa de las organizaciones sociales y  campesinas en la toma 

de decisiones en materia de políticas públicas. 

 

¿Cómo hacer una verdadera “Revolución Verde”? 

Los cambios a nivel estructural parecen imposibles en el marco de un sistema que depende 

del agronegocio para el ingreso de divisas al país, pero que como vimos, es altamente 

contaminante, despoja a los campesinos y campesinas de sus territorios dejándolas 

sumidas en la pobreza, y no está al servicio de una mejor alimentación para la población, 

es por eso que es tan importante destacar el rol de la agricultura familiar en nuestra 

alimentación,  según datos44 de la FAO, produce entre el 70 y el 80% de alimentos a nivel 

global. En pandemia y debido al aislamiento social preventivo y obligatorio, surgió un 

fenómeno muy interesante, la proliferación de compras a cooperativas que entregan puerta 

a puerta bolsones de fruta y verdura agroecológica45, uno de los exponentes de este 

                                                           
42 Recuperado de https://base.socioeco.org/docs/doc-792_es.pd - Declaración final del Fórum de Soberanía Alimentaria 

de 2001. 
43 Recuperado de https://viacampesina.org/es/que-es-la-soberania-alimentaria/ - Documento sobre los principios de la 

Soberanía Alimentaria de Vía Campesina. 
44 Recuperado de http://www.fao.org/news/story/es/item/1195938/icode/ informe sobre el rol de la agricultura familiar 
45 Información obtenida de un artículo publicado en el diario Infobae sobre el consumo de bolsones de frutas y 

verduras durante la pandemia https://www.infobae.com/economia/2020/05/10/boom-de-consumo-verde-y-sin-

agroquimicos-los-3-factores-que-explican-el-auge-de-las-compras-de-bolsones-de-frutas-y-verduras/  

https://base.socioeco.org/docs/doc-792_es.pdf
https://viacampesina.org/es/que-es-la-soberania-alimentaria/
http://www.fao.org/news/story/es/item/1195938/icode/
https://www.infobae.com/economia/2020/05/10/boom-de-consumo-verde-y-sin-agroquimicos-los-3-factores-que-explican-el-auge-de-las-compras-de-bolsones-de-frutas-y-verduras/
https://www.infobae.com/economia/2020/05/10/boom-de-consumo-verde-y-sin-agroquimicos-los-3-factores-que-explican-el-auge-de-las-compras-de-bolsones-de-frutas-y-verduras/
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sistema, también reconocidos por visibilizar las problemáticas del verdadero campo que 

alimenta, es la Unión de Trabajadores de la Tierra (UTT). 

La UTT es una cooperativa que produce alimentos agroecológicos y en transición 46 , 

gracias a sus Verdurazos y Feriazos se abrieron paso en puntos neurálgicos de la Ciudad 

regalando alimentos o vendiéndolos a precios muy accesibles, también son tristemente 

conocidos por ser tapa de diarios al ser reprimidos por la policía del gobierno de Rodríguez 

Larreta47 . Esta cooperativa conformada por más de 15.000 familias distribuida en 15 

provincias, posee almacenes propios y nodos de distribución de bolsones a precios 

económicos, y que también distribuyen en forma gratuita a sectores vulnerados de la 

población. Reclaman la aprobación de una ley que permita el acceso a la tierra para que 

los campesinos y campesinas dejen de arrendar a un costo sumamente alto los terrenos y 

puedan mejorar sus condiciones de vida.  

Nahuel Levaggi, el coordinador general de la UTT a nivel nacional, fue nombrado 

presidente del Mercado Central por el gobierno de Alberto Fernández, este nombramiento 

significó para la cooperativa “una oportunidad de comenzar a modificar las estructuras de 

poder que históricamente han controlado la formación de precios y la distribución de 

alimentos en el país"48, ya que uno de sus reclamos está vinculado con la injusta formación 

de precios en las góndolas.  

Otra de las designaciones que dan cuenta de la urgencia de hacer frente a la crisis 

alimentaria incorporando referentes sociales en puestos ejecutivos es el nombramiento49 

de Miguel Ángel Gómez, representante del Movimiento Evita, en la Secretaría de 

Agricultura Familiar del Ministerio de Agricultura, Ganadería y Pesca de la Nación.   

El Movimiento Evita integra junto a la UTT y otras organizaciones- entre ellas la CaLiSA- 

el Foro Nacional por un Programa Agrario Soberano y Popular que proclama un modelo 

productivo alternativo, no extractivista, cuya base sea la justicia social, entendiendo a la 

tierra como hábitat y territorio, es decir, tener acceso a la tenencia de la tierra para poder 

                                                           
46 Recuperado de https://uniondetrabajadoresdelatierra.com.ar/2018/08/10/un-nuevo-almacen-ecologico-para-ofrecer-

los-alimentos-que-producimos-en-el-campo/ página web oficial de la cooperativa.  
47 Recuperado de https://www.pagina12.com.ar/175194-represion-al-verdurazo - Nota sobre la represión de la Policía 

de la Ciudad a los Verdurazos de la UTT.  
48 Recuperadodehttps://news.agrofy.com.ar/noticia/186255/flamante-director-mercado-central-marco-cancha-y-

destaca-acuerdo-historico-precios - Entrevista a Nahuel Levaggi 
49 Recuperado de https://www.pagina12.com.ar/254332-trabajadores-de-la-tierra-al-frente-del-mercado-central -

artículo sobre el nombramiento de Nahuel Levaggi 

https://uniondetrabajadoresdelatierra.com.ar/2018/08/10/un-nuevo-almacen-ecologico-para-ofrecer-los-alimentos-que-producimos-en-el-campo/
https://uniondetrabajadoresdelatierra.com.ar/2018/08/10/un-nuevo-almacen-ecologico-para-ofrecer-los-alimentos-que-producimos-en-el-campo/
https://www.pagina12.com.ar/175194-represion-al-verdurazo
https://news.agrofy.com.ar/noticia/186255/flamante-director-mercado-central-marco-cancha-y-destaca-acuerdo-historico-precios
https://news.agrofy.com.ar/noticia/186255/flamante-director-mercado-central-marco-cancha-y-destaca-acuerdo-historico-precios
https://www.pagina12.com.ar/254332-trabajadores-de-la-tierra-al-frente-del-mercado-central
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vivir, producir y desarrollarse en ella. 50 

 

3 - La CaLiSA 
 
El jueves 21 de marzo de 2013 se aprobó por unanimidad del Consejo Directivo de la 

Facultad de Medicina de la Universidad de Buenos Aires y mediante la Resolución CD N° 

527/13, la Cátedra libre de Soberanía Alimentaria, designando como coordinadora a la 

Licenciada Miryam Gorban.  

La cátedra comenzó su cursada en agosto de ese mismo año, y surgió de la iniciativa de 

los estudiantes de la Escuela de Nutrición, que fueron los que se contactaron con Miryam 

Gorban para que la coordine y los que presentaron el proyecto al Consejo Directivo  de la 

Facultad de Medicina.51 Fue pensada como un espacio para la formación, reflexión y 

debate en el que estudiantes de cualquier disciplina, graduados, representantes de 

movimientos sociales, y público en general pueda participar de los encuentros52.  

CaLiSA Nutrición se ha posicionado como una referente insoslayable de la soberanía 

alimentaria, tiene actualmente 17 miembros activos, que pertenecen a distintas disciplinas 

(no todos miembros fundacionales); su grado de participación está relacionado con sus 

tiempos libres y posibilidades, ya que no perciben renta por su trabajo. 

 
3.1 Historia de las CaLiSA 
 
Las cátedras libres son fruto de la reforma universitaria de 1918, que posibilitó la 

socialización del conocimiento no solamente con los estudiantes y graduados de una 

determinada carrera o facultad, sino con toda la comunidad.  

Las Cátedras Libres de Soberanía Alimentaria son espacios que reivindican la reforma del 

18, y tienen su sede en muchas universidades públicas nacionales, en donde se 

comprometen a dar la discusión pública sobre el modelo agroindustrial dominante, a 

cuestionar la racionalidad mercantil y la mercantilización de la naturaleza y del mundo —

tal como está cimentada en el modelo agroalimentario en crisis—, promoviendo siempre 

un diálogo de saberes y dándole valor a los conocimientos de los campesinos y las  

                                                           
50 Recuperado de http://foroagrario.org/documentos/ página del Foro Agrario Soberano y Popular.  
51   Fuente: entrevista realizada a Marcos Filardi, abogado ambientalista y miembro de CaLiSA Nutrición. 
52   Recuperado de blog de la cátedra: http://calisanutricionuba.blogspot.com/search?updated-max=2013-08-

23T22:52:00-07:00&max-results=7&start=17&by-date=false - Presentación de la CaLiSA.  

http://foroagrario.org/documentos/
http://calisanutricionuba.blogspot.com/search?updated-max=2013-08-23T22:52:00-07:00&max-results=7&start=17&by-date=false
http://calisanutricionuba.blogspot.com/search?updated-max=2013-08-23T22:52:00-07:00&max-results=7&start=17&by-date=false
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campesinas y de los y las indígenas en un pie de igualdad, para que no haya una 

“monocultura del saber”53.  

Las CaLiSA defiende a la agroecología de base campesina y a la semilla nativa  como 

patrimonio de la humanidad54 pilares de la realización de la soberanía alimentaria.  

 

La primera Cátedra Libre de Soberanía Alimentaria comenzó en 2003 en la Universidad 

Nacional de La Plata, luego en el año 2011 se creó la Cátedra Libre de Soberanía 

Alimentaria de la Facultad de Agronomía de la UBA, una de las más reconocidas por su 

Feria del Productor al Consumidor, y recién en 2013 la CaLiSa Nutrición; para luego dar 

paso a una red de cátedras, que si bien no son específicamente de soberanía alimentaria, 

son cátedras universitarias que abordan el tema de la soberanía alimentaria como cuestión 

central, como por ejemplo, la Cátedra de Salud Socioambiental de la Escuela de Medicina 

de la Universidad Nacional de Rosario. (CaLiSa Nutrición - UBA, 2018). 

Asimismo, son parte de la red colectivos afines que poseen espacios de trabajo vinculados 

con la promoción de la soberanía alimentaria como el grupo ambientalista Ecos de Saladillo 

o El Museo del Hambre. En la actualidad son 50 espacios en todo el país en donde se 

discute y se trabaja en la búsqueda de alternativas al modelo agroindustrial dominante. 

3.2 Diagnóstico preliminar y necesidades comunicacionales 
 
Para poder conocer a fondo las necesidades comunicacionales de la CaLiSA - Nutrición —

en adelante CaLiSA—, realizamos entrevistas a tres de sus miembros: Andrea Graciano, 

nutricionista y presidenta de la FAGRAN55, fue entrevistada en forma presencial el día 19 

de noviembre de 2019; Clara Zárate, nutricionista, realiza los posteos en el Instagram de 

la cátedra y Marcos Filardi, abogado ambientalista, se ocupa de las publicaciones del 

Facebook de CaLiSA, fueron entrevistados en forma conjunta vía zoom, el día 28 de julio 

de 2020.  

                                                           
53 Concepto del sociólogo Boaventura da Sousa Santos enunciado en una clase de CaLiSA, que hace una referencia 

crítica a la idea de que el único saber riguroso es el saber científico, y, por lo tanto, otros conocimientos parecen no 

tener validez ni el rigor del conocimiento científico. 
54 El carácter de patrimonio implica que las corporaciones no deben apropiarse, ni modificar, ni patentar las semillas ya 

que con esa acción ponen en riesgo el derecho a la alimentación adecuada de las poblaciones, además de atentar contra 

la biodiversidad.  
55  Federación Argentina de Graduados en Nutrición. 
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Las entrevistadas y el entrevistado coincidieron en que les gustaría mejorar la 

comunicación de la cátedra, entendiendo a las redes como el medio más importante para 

continuar difundiendo el mensaje de la Soberanía Alimentaria e interactuando con su 

público sobre todo durante la cuarentena: “La pandemia nos exigió estar mucho más 

pendientes de las redes porque nosotros estábamos muy en campo, en charlas, talleres, y 

ahora estamos explotando mucho más las redes sociales. Surgió la necesidad de seguir 

manteniendo el contenido en la cuarentena, pero no desde la estructura de clase”, comentó 

Clara Zárate. Del mismo modo, también manifestaron que en pandemia, y teniendo en 

cuenta la resonancia56 que tuvo el concepto Soberanía Alimentaria en los medios, se 

acercó mucha gente nueva a consultarles en las redes qué era la soberanía alimentaria y 

de qué trataba la cátedra. 

“Esa mención de Alberto al anunciar la intervención y la posible expropiación de 

Vicentín fue un antes y un después en términos comunicacionales de la soberanía 

alimentaria, es decir, mal o bien el tema de soberanía alimentaria era manejado 

por un microclima comunicacional, por ejemplo, MU La Vaca, que nos viene 

acompañando desde hace muchos años, Revista Cítrica, Huerquen Comunicación 

y Colectivo, La Red de Medios Alternativos, es decir, desde la comunicación 

popular se sabe qué es la soberanía alimentaria, qué implica, a qué apunta. Las 

propias organizaciones han generado estrategias comunicacionales, la UTT, el 

MTE, la CETEP, se va haciendo un caminito en estos años; lo que hizo la mención 

de Alberto fue llevarla a otra escena, ¿no? Nos reíamos nosotros porque TN tuvo 

que googlear que era soberanía alimentaria”, afirmó Marcos Filardi.  

Esta mención del presidente de la Nación la vieron como positiva, más allá de que 

entendieron que la expropiación de Vicentin no iba a significar un cambio inmediato de 

modelo, si lo entendieron como una oportunidad, y una posibilidad específicamente para 

la cátedra, de ser entrevistados por medios masivos para debatir sobre el modelo 

alimentario. 

“Nos dio un espacio, aunque sabemos que también puede ser una medida que 

agudice, profundice y legitime el modelo agroindustrial, pero no queríamos rehuir 

                                                           
56  El 8 de junio de 2020 Alberto Fernandez anunció la estatización de la empresa productora de granos Vicentin S.A. 

La empresa recibió de manera irregular créditos del Banco Nación durante el gobierno de Macri, y entró en default en a 

fines de 2019. Fernández planteó que, la intervención de la agroexportadora por decreto y posterior expropiación 

mediante un proyecto de ley enviado al Congreso constituía "un paso a una verdadera soberanía alimentaria”.  
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de la oportunidad de plantear esa cuestión y ciertamente nos permitió por lo menos 

en los grandes medios decir, de qué hablamos nosotros cuando hablamos de 

soberanía alimentaria y por qué es necesario ir hacia ahí desde nuestra 

perspectiva,(...) aunque también entra en un terreno en disputa en el que los 

medios al final terminan construyendo el sentido que quieren, ¿no?. Lo primero 

que hizo TN fue poner a Etchevehere57 a decir, “La soberanía alimentaria es un 

disparate” o “ este país no necesita soberanía alimentaria” destacó Marcos Filardi.  

 

Como mencionamos anteriormente, la mayor comunicación que tiene la cátedra con el 

público se da a través de la fanpage de la red social Facebook y de su cuenta de Instagram. 

Al respecto Marcos Filardi reconstruye el estado de situación de la cuenta de Facebook 

cuando la tomó a su cargo: “cuando yo materialmente me hice cargo del Facebook, 

encontré miles de mensajes que estaban sin contestar, incluso hasta las propias 

estadísticas que tiraba eran de terror, porque te decía: el nivel de respuestas es bajísimo, 

te contestan dentro de un año, por poco, si te contestan, y la gente nos hacía mucho 

reclamo de que nos había escrito. Entonces dijimos, hoy tenemos esta herramienta, por lo 

menos a esta herramienta mantengámosla bien, y que le falta, sí por supuesto, le falta de 

todo”.  

En relación con esta afirmación, es interesante pesar en el análisis que realizaron  Sznaider 

y Tobi (2012) sobre Facebook como espacio de comunicación institucional que ostenta una 

“pretensión de simultaneidad” y de conversación constante con los prosumidores58, ya que 

se construye  como posible efecto de sentido el que siempre hay alguien ahí. Esto compele 

a la institución a realizar publicaciones con frecuencia y contestar preguntas en forma 

rápida para mantener un vínculo en lo posible estrecho con su público. 

Asimismo, las autoras destacan que, la interacción en la red social vuelve a las partes más 

cercanas y simétricas: “Personalización de la institución e institucionalización de las 

personas”.  

En relación con la dinámica de las publicaciones Marcos Filardi precisa que “Nosotros 

decidimos a través del Facebook difundir todos los días noticias vinculadas a estos temas, 

                                                           
57 Ministro de la cartera de Agroindustria durante el gobierno de Macri y ex presidente de la Sociedad Rural Argentina.  
58 Producto de la unión de los términos “Productor” y “Consumidor”, fue acuñado por Alvin Toffler en su libro “La 

Tercera Ola” para hacer referencia a que los consumidores en las comunidades interactivas tienen un rol activo. 
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eso se hace, de alguna manera. Difundimos las actividades, pero no hay una política 

comunicacional en la cátedra, no la tenemos, nos la debemos”.  

Definir una política de comunicación es algo que les preocupa y por ese motivo habían 

realizado el taller de Comunicación y Soberanía Alimentaria en 2017 del que surgió la 

inquietud de esta tesina:  

“Cuando vos viniste al taller, respondía a una inquietud genuina que se mantiene 

al día de hoy, no ha cambiado esa inquietud, lo que no hemos tenido es la 

posibilidad de tener colaboradoras, colaboradores del sector comunicación que 

nos permitan pensar adecuadamente un plan de comunicación a fin a lo que 

queríamos. Tras ese taller tuvimos una propuesta concreta que la hemos 

deliberado, un poco en ese momento, no nos cerraba la figura, con su trayectoria, 

con su recorrido, que nos hacía la propuesta y la descartamos. Descartamos eso 

y no hicimos nada, y al día de hoy seguimos (...). Por un lado, tenemos un sitio 

web que está abandonadísimo, que en su momento lo llevaba Anabella, que 

también es licenciada en Nutrición y que también trabaja en la Universidad, 

entonces hacía lo que podía, pero le falta profesionalismo, le falta diseño, le falta 

todo a ese sitio web. Un Facebook ahí a los tumbos que llevo yo. Tampoco 

sabemos hacer comunicados de prensa, tenemos muchos contactos de prensa, 

eso nos ha permitido difundir las cosas, pero no hay una política de comunicación, 

en alguna jornada hemos recurrido a alguna amiga que nos ha ayudado a hacer 

un comunicado de prensa y hemos notado que, al hacer ese comunicado de 

prensa bien hecho, bien dirigido, como corresponde, tiene un impacto mucho 

mayor. Todo esto se compensa con pulmón y con militancia. En las jornadas 

tenemos miles de personas, y eso es fruto un poco de mover, de agitar, de tocar a 

periodistas amigos, a influencers para que se difunda la cosa, pero no hay una 

política clara, ni profesional de lo que estamos haciendo”.  

En relación con la difusión en el Instagram Clara Zárate comenta que:  

“Estamos intentando que la cátedra sea más visible, que llegue a más espacios, 

grupos etarios. También las limitaciones que tenemos son estas, el conocimiento 

que tenemos. El Instagram hace poquito que se abrió y empezó a funcionar ahora 

con esto de la pandemia. También tenemos un blog, que ya no funciona más, 

porque la que se encargaba no se puede ocupar más, tenemos un canal de 
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YouTube, pero tampoco da la energía de sostenerlo constantemente y material 

hay también, pero bueno, es esto que planteaba Marcos, tenemos nuestras 

limitaciones de tiempo”. 

 

De los videos que suben al canal de Youtube y de las fotografías de las clases que suben 

a las redes se ocupa Patricia Rosas, quien tomó contacto con la cátedra a raíz de los 

problemas de salud que sufría su hijo producto de fumigaciones con glifosato que ocurrían 

en su barrio. “Ella se acercó a la cátedra, no es profesional, pero edita los videos y sube 

las fotos, y gracias a Pato tal vez tenemos el acervo más grande de material sobre 

soberanía alimentaria en el país”, declaró Marcos Filardi, y destacó la importancia de la 

presencia de Patricia Rosas y del valor documental de sus registros, pero por otra parte, 

reconoce que por su baja calidad son muy difíciles de poder apreciar, sobre todo los videos: 

“El otro día tenía que hablar sobre humedales, y quise ir a ver una conferencia de un 

especialista sobre el agua que vino a la cátedra, y eran dos horas, mal sonido”. Asimismo, 

comenta que la CaLiSA - FAUBA sí hizo una inversión muy grande y contrató un profesional 

para grabar sus clases, pero que CaLiSA Nutrición en escasas ocasiones cuenta con algún 

apoyo económico. 

Entendemos que analizar estos espacios de comunicación mediatizada59 que tiene la 

cátedra, nos va a permitir conocer cómo construye su identidad y cómo se vincula con su 

público en las redes denominadas medios networking, (Fernández, 2015) ya que sus 

rasgos son opuestos al modelo de mediatizaciones del broadcasting tradicional, es decir, 

son más horizontales, debido a que hay una potencial interacción, en donde la 

comunicación tiene la pretensión de ser inmediata.  

 
 
4 – Comunicación de CaLiSA 
 

Como mencionábamos anteriormente, CaLiSA viene dictando clases en la Facultad de 

Medicina de la UBA desde mediados de 2013. Las clases no son reconocidas como una 

materia más en la currícula, pese a que sus integrantes manifestaron en la entrevista haber 

                                                           
59 Fernández (2016:6) todo sistema de intercambio discursivo de vida social que se realiza mediante la presencia de 

dispositivos técnicos que permiten la modalización espacial, temporal o espacio-temporal del intercambio (directo, 

grabado, presencia o no del cuerpo, indicialidad, iconicidad o simbolicidad, etc.). 
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impulsado ese reclamo, y la forma de inscribirse es a través de un formulario de Google, 

aunque no es condición necesaria para poder asistir.  

Cabe destacar que los encuentros están organizados en ejes con el fin de abordar la 

temática de la soberanía alimentaria en forma interdisciplinaria. En 2019 las temáticas que 

trataron fueron las siguientes:  

● Abordaje interdisciplinario de la malnutrición, una mirada desde la soberanía 

alimentaria. 

● “Derechos de las niñas y los niños a una alimentación saludable y soberana” jornada  

Finca60. 

● Producción agroecológica - huertas urbanas- ley de semillas: la vida no se patenta. 

● Abordaje sociocultural de la alimentación: género y nutrición. Por primera vez la 

cátedra hace especial foco en la temática género dentro del contenido de clase. 

● Salud y nutrición: análisis de la situación de nutrición y salud en Argentina. Políticas 

públicas: entornos saludables, etiquetado frontal. 

● Impacto del actual sistema productivo en el ambiente y en la salud. 

● Tecnología de los alimentos: aportes para la seguridad y soberanía alimentaria. 

Además de las clases teóricas, dictan talleres de huerta, de cocina y coordinan visitas a 

productores de la agricultura familiar. Asimismo, todos los años, con gran convocatoria, 

organizan la Jornada de Nutrición y Soberanía Alimentaria acompañada por una feria de 

productores agroecológicos en la puerta de la Facultad de Medicina.  

En los encuentros de la CaLiSA, también disertan invitados especializados en temas de la 

alimentación desde sus distintos abordajes: académicos de distintas disciplinas, como por 

ejemplo, la socióloga Maristella Svampa con su investigación sobre los modelos de 

maldesarrollo; la periodista Soledad Barruti y el periodista Darío Aranda quienes denuncian 

problemáticas alimentarias y socioambientales en sus artículos y libros; referentes de los 

movimientos sociales, como por ejemplo la UTT, que brindan testimonio de otro modelo 

posible, el agroecológico, y proclaman la necesidad de la reforma agraria para conseguir 

                                                           
60 Festival Internacional de Cine de Derechos Humanos, la cátedra realizó una jornada con el festival. 
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una verdadera soberanía alimentaria.  

La cátedra también es sede todos los años, del Festival Internacional de Cine Ambiental61 

(FINCA). Se proyectó en el marco del mismo, la sentencia expedida por el Tribunal 

Internacional de la Haya contra Monsanto, y se realizó una entrevista en vivo a  Vandana 

Shiva y a Marie Monic Robin62, entre cortos y documentales que abordan la temática y sus 

respectivas mesas de debate con miembros de la cátedra e invitados.  

En relación con las clases, Andrea Graciano contó en la entrevista que le realizamos, que 

programan su comienzo todos los 7 de abril con motivo del Día Mundial de la Salud pero 

que, por temas organizacionales, en 2019 comenzaron en mayo y resolvieron pasar de 

tres encuentros mensuales, que era confuso para la gente, según ella, a una sola clase por 

mes. El motivo está relacionado con los tiempos disponibles de los miembros de la cátedra, 

ya que el trabajo que realizan en la CaLiSA, como comentamos antes, es ad honorem. 

Según comentaron en la entrevista, esta decisión, de un encuentro mensual, repercutió en 

la organización interna de la cátedra y la toma de decisiones, ya que antes tenían la 

posibilidad de juntarse más seguido, previo a las clases, y ahora lo pueden hacer sólo una 

vez por mes. 

En cuanto a la dinámica de cursada,  es siempre presencial63 y suele estar acompañada 

de un soporte de contenido audiovisual que solía ser compartido en el blog64 de la cátedra, 

pero que no se actualiza desde el año 2018, “ era bastante fácil porque a las personas que 

te pedían información, porque no podían ir a un encuentro, directamente lo referenciamos 

al blog, pero ahora no hay quien lo actualice”, contaba Andrea Graciano.  

El blog no sólo comparte bibliografía de la clase, allí se aloja también mucho material de 

consulta, incluidos los cuadernillos de la Soberanía Alimentaria editados por CaLiSA 

Nutrición y FAUBA en conjunto con Ediciones Monadanómada, y los links de las clases 

grabadas que direccionan al canal de Youtube de la cátedra.  

                                                           
61 https://finca.imd.org.ar/ 
62 Documentalista y escritora, pionera en la investigación y denuncia sobre el glifosato y sus efectos en la población 

mundial propiciada por Monsanto.  
63 En 2020 por la pandemia no se está realizando la cursada en forma virtual.   
64 http://calisanutricionuba.blogspot.com/  - blog de la cátedra.  

https://finca.imd.org.ar/
http://calisanutricionuba.blogspot.com/


 

 

33 

El canal de Youtube, cuenta 407 seguidores65 y  si bien forma parte de un acervo 

documental importante, como mencionaron los miembros de la cátedra, es un registro 

con baja calidad técnica que dificulta la visualización del contenido. 

 

4.1 Facebook e Instagram como lugares de interacción  
 
Para desarrollar esta tesina, elegí centrarme en el análisis de las redes sociales 

Facebook e Instagram ya que constituyen dos espacios de comunicación mediatizada 

muy relevantes para la cátedra, especialmente a partir del cierre de las universidades por 

causa de la pandemia.  

 
Por día realizan en su cuenta de Facebook aproximadamente 6 publicaciones, que 

suelen ser “reposteos” de otras páginas afines (otras cátedras libres, notas de periodistas 

especializadas en alimentación, reclamos sociales vinculados con la soberanía 

alimentaria y con Derechos Humanos, etc).  

Cuando le consultamos a Andrea Graciano al respecto de, cómo se decidía el contenido 

de los posteos, nos comentaba que, debido al cambio de dinámica interna, con reuniones 

más esporádicas, lo que termina pasando con las redes es que, “si bien hay un acuerdo 

entre los integrantes de que es lo que se debería difundir, la información que se comparte 

termina siendo más una decisión del que administra la red”.  

 

Por su parte los administradores, Marcos Filardi y Clara Zárate, comentaron en la 

entrevista que, hace tiempo que no hacen comunicaciones propias en redes por motivos 

de tiempo y por ello entendemos que se da la dinámica de “repostear” contenido.  

 

Cabe destacar, que la cuenta de Instagram de CaLiSA, tomó mayor protagonismo durante 

la pandemia, haciendo foco a diferencia del Facebook, en difundir una agenda diaria en las 

“historias”, en las que se detallan las actividades de los integrantes de la cátedra en 

distintos vivos de la red, que nunca se realizan desde la cuenta de la CaLiSA, ya que 

siempre se plantean como una entrevista de un instagramer o comunicador a algún 

integrante de la cátedra y no al revés.  

                                                           
65 Dato obtenido el 15 de diciembre de 2020. 
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5 -  Análisis de corpus  
 
5.1 Redes sociales, territorios de disputa  

Los discursos de la CaLiSA en Facebook y en Instagram  

Para comenzar con el análisis del Facebook y del Instagram de la CaLiSA, nos parece 

interesante describir cómo se presenta la cátedra en la foto de las cabeceras de estas 

redes sociales. En la captura de la cabecera del Facebook podemos ver personas en un 

contexto de movilización llevando una bandera que reza: “Comamos Sano, Seguro y 

Soberano - Cátedra Libre de Soberanía Alimentaria”. Se las ve aplaudiendo alegres y con 

entusiasmo por visibilizar el mensaje de la soberanía alimentaria en las calles, un espacio 

que brinda la posibilidad de llegar a más personas. Podemos pensar que esta imagen 

representa la importancia de la concientización de la CaLiSA en otros ámbitos que no sean 

sólo dentro del claustro académico, ya que alcanzar con este mensaje a todos los públicos 

es uno de los objetivos transmitidos por la cátedra en las entrevistas que les realizamos. 

Del mismo modo, de la imagen de la movilización también se desprende la importancia de 

salir a la calle a disputar el sentido de la buena alimentación, una disputa que es constante 

contra la industria alimentaria y el agronegocio, y que la vemos plasmada en las 

publicaciones de su feed de Facebook.  
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Cabecera de Facebook 

 

Por otra parte, en la captura de la cabecera del Instagram de la CaLiSa, podemos ver que 

la foto de presentación es el logo de la cátedra, esta marca nos da la pauta de que, a 

diferencia del encabezado de Facebook, CaLiSA elige en esta red social posicionarse 

desde una imagen institucional. 
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Cabecera de Instagram  

 

En sus primeras publicaciones en Instagram podemos ver cómo la CaLiSA se construye 

como una institución educativa a través de la difusión de sus clases, charlas en las que 

participan miembros de la cátedra en el marco de jornadas afines a la nutrición, o 

disertaciones de personas que han realizado exposiciones en la cátedra y de organismos 

vinculados intrínsecamente con la problemática alimentaria y agroecológica. En este caso, 

por la naturaleza de la interfaz hay un privilegio de la imagen por sobre el texto escrito, este 

último aparece bien ordenado, con el uso de palabras claves o hashtags  con el objetivo 

de que las personas interesadas en la temática encuentren estas publicaciones y puedan 

llegar a “viralizarse”, también “arroban” a las personas que hacen mención y jerarquizan 

con íconos el texto escrito, esto hace más atractiva la lectura y brinda la posibilidad a la 

persona que lee de seguir indagando en el tema.  

En un principio las publicaciones en Instagram se circunscribían a actividades de la cátedra 

o a participaciones de sus integrantes en otros espacios, de a poco, esto comenzó a 
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cambiar y empezaron a incorporar información vinculada con su activismo, como es la 

sanción de la Ley de Etiquetado Frontal de Alimentos.  

 

En el corpus relevado, podemos encontrar que las publicaciones que realiza la cátedra 

responden a géneros discursivos como: la noticia periodística, el testimonio, el 

comunicado, el anuncio, el texto científico, el artículo de opinión y la campaña de 

sensibilización. Esta última tiene la particularidad de ser un “call to action”, es decir, una 

invitación a involucrarse activamente en la problemática denunciada. En relación con la 

materialidad de estos discursos, volvemos sobre el concepto de multimedialidad, una 

característica de las hipermediaciones que describe Scolari (2008) como la convergencia 

de lenguajes en un mismo soporte. Podemos afirmar entonces que, los lenguajes que 

confluyen son: verbal, fotográfico, ilustración y audiovisual.  

Tanto las noticias periodísticas como los artículos de opinión compartidos en sus redes 

pueden ser de diarios o de medios que publican notas sobre temas socio ambientales, de 

alcance provincial, nacional o internacional.  El posteo del ejemplo 1 es un artículo 

periodístico del New York Times escrito por Soledad Barruti en el que se incluye un 

testimonio del ingeniero agrónomo Lalo Bottesi integrante de la CaLiSA.  

  Ejemplo 1 
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El ejemplo 2 es un anuncio de una producción transmedia, un documental y distintos spots 

radiofónicos, que tiene la intención de difundir e interpelar sobre la revalorización de la vida 

y la identidad campesina, pilares de la soberanía alimentaria. Como sucede en varios 

posteos, que suelen compartirse o re postearse sin mencionar qué posición tiene la CaLiSA 

al respecto, una lectora da su punto de vista en un comentario sobre dicha producción y le 

pide a la cátedra un texto que enmarque o introduzca el contenido compartido para que se 

comprenda mejor de qué trata la producción que están difundiendo. 

Ejemplo 2 
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Ejemplo 3 
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El ejemplo 3 y el ejemplo 4 corresponden a un video y una pieza gráfica que forman 

parte de una campaña de sensibilización sobre la pérdida de soberanía alimentaria que 

puede representar la posible firma de un acuerdo con China para instalar mega granjas 

porcinas en el país.  

 Ejemplo 4 
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El ejemplo 5 es un video que también se puede enmarcar dentro de la categoría 

campaña de sensibilización, en el que Miryam Gorban, coordinadora de la CaLiSA, 

brinda información sobre el estado de tratamiento del proyecto de ley de etiquetado 

frontal en el Senado y denuncia el lobby que está ejerciendo la industria alimentaria para 

modificar el proyecto de modo que resulte beneficioso para las corporaciones. Este video 

también tiene el objetivo de llamar a las personas a que se involucren en difundir lo que 

está sucediendo con este hito tan importante para el acceso al derecho a la alimentación 

en Argentina.  

 

Ejemplo 5 

 

 

 

 

Los ejemplos 6 y 7 representan publicaciones relacionada con actividades en las que los 

y las integrantes de la cátedra participan de manera presencial, ya sean jornadas, clases 

dentro del marco de la cursada de la cátedra, clases con invitados especiales como en la 

que participó Pino Solanas, eventos vinculados con la soberanía alimentaria y 

reconocimientos. Estos posteos se los puede denominar testimoniales ya que son 

metadiscursos que muestran a la cátedra como partícipes presenciales o protagonistas 

de ese evento que comunican en el posteo.  
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Ejemplo 6 

 

 

Ejemplo 7 
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El ejemplo 8 es una publicación de un texto científico sobre el vínculo entre el glifosato 

y el cáncer en el que la cátedra participó.   

Ejemplo 8 

 

 

 

 

El ejemplo 9 es un artículo de opinión escrito por uno de los integrantes de la cátedra y 
publicado en el diario Perfil.  
 

 



 

 

44 

Análisis de rasgos retóricos, temáticos y enunciativos  

En este apartado analizaremos los rasgos retóricos temáticos y enunciativos de los 

discursos de nuestro corpus.  

En el nivel retórico tomaremos en cuenta el modo en que se configuran los textos y la 

manera en que está trabajado el lenguaje. Los posteos son de tipo argumentativo y 

observamos en algunos de los que conforman este recorte, que su estrategia 

argumentativa se vale de las vías del conmover y convencer66.  

Nos parece pertinente hacer mención al ejemplo 3 del apartado anterior, el posteo sobre 

el video: “Nueva pandemia industria Argentina” para dar cuenta de cómo la cátedra 

construye la argumentación a través de la combinación de estas dos vías.  

En este video podemos ver a personas vinculadas con el mundo del espectáculo 

argentino argumentando sobre las terribles consecuencias socio ambientales que puede 

traer la firma de un acuerdo bilateral con China para que se instalen en el país mega 

granjas de cerdos. En el video los testimonios se intercalan con música e imágenes más 

que elocuentes de ecosistemas devastados producto de la industrialización animal que 

conlleva la instalación de las mega granjas, estas imágenes las enmarcamos dentro de la 

categoría de pruebas morales ya que su finalidad en el discurso es la de conmover. 

Además, convocar a artistas conocidos es un recurso que apunta a que más personas 

que no conocen esta problemática puedan empatizar con el mensaje, del mismo modo 

que empatizan con los y las artistas. 

La campaña también interpela a través de pruebas lógicas, de tipo extra técnicas ya que 

realiza un despliegue de datos estadísticos y citas de organismos internacionales que 

avalan esta información. Del mismo modo, en el recorte del corpus podemos observar 

que la cátedra comparte en forma cotidiana documentos científicos y artículos 

periodísticos, es decir, suele utilizar pruebas extra técnicas para avalar su postura.  

Volviendo al video y a la campaña gráfica, podemos decir que la argumentación en estos 

ejemplos se sustenta a través de pruebas técnicas como el razonamiento deductivo, un 

                                                           
66  Barthes (1985) parte de dos vías en la inventio, una psicológica y una lógica, conmover motoriza pruebas subjetivas 

morales, convencer motoriza pruebas racionales que se dividen en técnicas y extra técnicas: las primeras dependen la 

capacidad del orador en disponerlas. En las segundas el orador no puede realizar ninguna operación, solo mostrarlas.   
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ejemplo de ello puede ser esta operación lógica que encontramos en estos textos: la cría 

intensiva de animales produce enfermedades que pueden derivar en pandemias, si se 

firma el acuerdo con China para instalar mega granjas de cerdos, vamos a vivir en “modo 

pandemia” para siempre.  

 

Capturas del video: “Nueva pandemia industria Argentina”  
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En el video del ejemplo 5 Miryam Gorban da cuenta del estado de tratamiento del 

proyecto de ley de etiquetado frontal en el Senado, su argumentación se basa en la 

presentación de pruebas lógicas en las que advierte que la industria quiere modificar en 

el recinto el perfil de nutrientes a ser utilizado, con el fin de que las bebidas azucaradas 

no lleven el octógono negro de “exceso azúcares” que prevé el dictamen. Al final del 

video hace un llamado a apoyar el etiquetado frontal que se plantea en el proyecto de ley 

y no el que quiere la industria.  

 

Al participar de estas piezas audiovisuales la CaLiSA se posiciona como una 

organización en lucha contra el modelo alimentario dominante, que comprende que la 

posibilidad de virar a otro modelo de alimentación sólo es posible si se hace de forma 

colectiva, por tal motivo, entendemos la predominancia de posteos con “llamados a la 

acción”. Se hace evidente que la cátedra no sólo tiene el objetivo de convencer y 

conmover a las personas para que se interioricen y tomen conciencia de determinada 

problemática, sino que hacen un especial hincapié en que participen de manera activa, 

tanto en redes compartiendo un posteo, o que se manifiesten en las calles. De este 

modo, construyen la figura del prosumidor que mencionamos anteriormente, un 

enunciatario participativo, que es receptor y a su vez emisor de contenido.  

 

En otro nivel del análisis retórico, encontramos un predominio de la función referencial67 

que se evidencia, en mayor medida en la cuenta de Facebook, en la dinámica de 

compartir y repostear artículos periodísticos a diario con el fin de mantener actualizado a 

su público sobre las novedades en materia de Soberanía Alimentaria. 

En relación con el lenguaje verbal, observamos en algunos posteos un lenguaje técnico 

que está vinculado a un saber, tanto en materia de nutrición como en materia de 

agroecología.  A su vez, encontramos un discurso descriptivo que se utiliza para contar a 

sus seguidores, de qué manera se desarrollan determinadas actividades vinculadas con 

las clases y con el activismo.  

                                                           
67 Jackobson (1984) función informativa que hace referencia a un dato de la realidad o del contexto. 
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En relación con lo temático, podemos decir que el tema principal que se observa en los 

posteos está vinculado a cómo poder alcanzar soberanía alimentaria y a confrontar con el 

modelo alimentario dominante. Esto se evidencia en el motivo recurrente (Segre 1988) que 

encontramos, que es la denuncia constante del agronegocio y la industria alimentaria.  

En base a lo dicho anteriormente, pudimos identificar los siguientes verosímiles 68 

presentes en los posteos que constituyen el relato de la cátedra:  

● La lucha de los militantes ambientalistas, representando al sector más vulnerable, 

contra las grandes corporaciones, la figura más visible es Bayer - Monsanto, que 

representan al enemigo, al villano.  

● La idea de que la salida es siempre colectiva y nunca individual y por eso el 

constante llamado a participar de las acciones colectivas a favor de la soberanía 

alimentaria.  

● La naturaleza como un bien al que debemos proteger para nosotros y para las 

generaciones futuras. 

● El campo como un significante que representa al colectivo de las personas que 

trabajan la tierra en armonía con el ecosistema, y no al sector agro exportador y 

extractivista que hace negocios a costa de contaminar poblaciones enteras.  

● El “buen desarrollo” de la mano de la agroecología vs el paradigma del agronegocio 

ligado al “mal desarrollo”.  

Luego de analizar los rasgos retóricos y temáticos, podemos dar cuenta de que en el plano 

enunciativo se construyen dos escenas comunicacionales. 

Por un lado, la cátedra se posiciona en una situación simétrica con su destinatario, en la 

que se establece un “colectivo de identificación”69, que se manifiesta en un nosotros 

inclusivo que milita a favor de la soberanía alimentaria. De este modo, la cátedra se 

                                                           
68 Metz (1970) concepto que define como lo posible e imposible de decirse sobre algo, a partir de su puesta en relación 

con discursos ya pronunciados. Desde esta perspectiva lo verosímil es por convención, es la reducción de lo posible 

de un decir autorizado por discursos anteriores. 

 
69 Verón denomina “colectivo de identificación” a la relación entre el enunciador y el prodestinatario, es decir, un 

enunciatario que adhiere a los mismos valores y que persigue los mismos objetivos que el enunciador. Remitir a la 

página 12 para más detalle.  
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construye como un par, cercana y emotiva, en sus constantes expresiones de apoyo, 

visibilización y llamado a la acción con el fin de brindar difusión y concientizar sobre las 

luchas ambientales que se manifiestan en todo el país.  

Asimismo, los llamados a la acción que vimos en los ejemplos de los videos y demás 

posteos construyen un enunciatario interesado en la temática que es necesario movilizar 

para que se transforme en un agente multiplicador del mensaje.  

 

La otra escena enunciativa que identificamos construye un vínculo complementario entre 

enunciador y enunciatario, que se manifiesta en la divulgación de investigaciones 

académicas, noticias, o comunicados que apuntan a un enunciatario aprendiz que tiene 

cierto conocimiento sobre el tema, pero le interesa saber más y estar actualizado sobre 

la problemática de la soberanía alimentaria. Comprendemos que construir este tipo de 

enunciatario se complementa con la construcción de un enunciatario activista ya que para 

poder disputar un modelo alimentario es necesario un discurso pedagógico que enseñe 

acerca de este nuevo paradigma.  

 

Por último, nos parece importante mencionar que la cuenta de Facebook se rige por una 

dinámica de reposteo —en Instagram en menor medida— muy usual en los medios en 

networking y constituye una práctica de mediatización que es difundir el contenido 

producido por un tercero, aunque no haya discurso propio que enmarque ese reposteo.  

 

Los seguidores de CaLiSA opinan  

El público de la cátedra participa opinando en sus redes sociales y es en la cuenta de 

Facebook en dónde se suscitan debates en torno a los posteos publicados en el feed.  

A diferencia del Facebook, los comentarios en Instagram no suelen motivar discusiones 

ni malas interpretaciones, sino que, por el contrario, reafirman la postura de la cátedra 

con breves frases o íconos. 

Si bien esta tesina está enfocada en el análisis en producción del discurso de la CaLiSA, 

nos parece enriquecedor en función de nuestro objetivo de realizar recomendaciones 

para que la cátedra tenga más llegada al público, compartir la visión de las personas que 

están leyendo su discurso en redes, sobre qué temas les interesa opinar, si coinciden o 



 

 

49 

no con la cátedra en sus intervenciones y dar cuenta de los verosímiles que se 

construyen.    

En el ejemplo 10 podemos ver el interés que produce en una comentarista conocer si los 

y las integrantes de la CaLiSa consumen productos cárnicos, y en el ejemplo 11 su 

indignación sobre los dichos de Miryam Gorban relacionados con el consumo de carne 

publicados una nota. 

 

Ejemplo 10 
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Ejemplo 11 

 

 

 

Existe una visión acerca del deber ser del activista ambientalista, y se plasma en el 

verosímil de que la militancia socio ambiental sólo puede ser válida si se deja de 

consumir carne, ya que la industria ganadera contribuye considerablemente al cambio 

climático. Este tipo de debates también se ocasionaban en las clases, y las personas que 
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los motivaban argumentaban una falta de actualización de los y las profesionales de la 

alimentación que recomiendan el consumo de carne y leche para tener una nutrición 

integral. Como podemos ver en el comentario de la cátedra del ejemplo10, CaLiSA 

nunca tomó una posición unívoca al respecto.  

 

También existe un cierto verosímil, que vemos plasmado en el ejemplo 12, relacionado 

con un ambientalismo escindido de las luchas sociales, y por ese motivo, se suscitan 

comentarios en contra de ciertas publicaciones relacionadas con dichas reivindicaciones. 

La CaLiSA tiene una posición muy marcada en sus redes en apoyo constante a luchas 

vinculadas con los derechos humanos, y creen como decía el ambientalista brasileño 

Chico Méndez que “la ecología sin lucha social, es solo jardinería”. 

 

Ejemplo 12 
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Por otra parte, podemos observar en el ejemplo 13 lo que sucede cuando la cátedra 

respostea una noticia con la que no está de acuerdo y omite sentar una postura crítica al 

respecto. Un ejemplo de esto se ve plasmado en un posteo de la firma de un convenio 

del gobierno de Misiones con la semillera Syngenta para producir alimentos orgánicos. 

Allí los y las comentaristas realizan apreciaciones muy críticas al respecto ya que ven en 

esa publicación un apoyo de la CaLiSA a la firma de este convenio con una empresa que 

produce semillas transgénicas, todo lo contrario, al paradigma de la soberanía 

alimentaria. Como consecuencia de esos comentarios, la cátedra tiene que salir a 

incorporar un texto al reposteo para aclarar que no está a favor de la medida, sino todo lo 

contrario, y que está impulsando acciones junto a otros colectivos para que ese convenio 

quede sin efecto. De este modo, las “lecturas desviadas” de los comentaristas traen una 

consecuencia no deseada, producto de una práctica usual de la cátedra de repostear y 

no marcar una posición enunciativa al respecto.  

Ejemplo 13  
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6- Conclusiones y recomendaciones  
 
6.1 En el camino a una Soberanía Alimentaria para todes  
 
En esta tesina nos propusimos abordar la dimensión comunicacional de la CaLiSA para 

realizar recomendaciones que puedan servir para mejorar su comunicación, para ello 

observamos sus clases, entrevistamos a 3 de sus integrantes, realizamos un 

relevamiento de sus redes sociales, y analizamos cómo representan el paradigma de la 

soberanía alimentaria en esos discursos.  

Nos focalizamos en el análisis del discurso de las redes sociales e identificamos rasgos 

pertenecientes al nivel retórico, temático y enunciativo en los posteos, y a partir de las 

marcas encontradas se pudo evidenciar una estrategia basada en el discurso 

argumentativo con el fin de sostener la necesidad de modificar de paradigma dominante 

alimentario.  

Asimismo, pudimos observar una presencia dominante de la función referencial del 

lenguaje representada en la práctica de compartir noticias, textos y documentos 

científicos que abordan la temática de la soberanía alimentaria con el fin de mantener 

informados a sus lectores y lectoras y sustentar con pruebas externas su discurso.  

Como pudimos ver a lo largo del análisis, el discurso de la cátedra también se caracteriza 

por los razonamientos deductivos para avalar su argumentación, y operaciones como la 

comparación para marcar una constante contraposición entre los dos modelos 

alimentarios.  

La cátedra se representa a sí misma como una organización fuertemente activista que 

sale a la calle para motorizar sus reclamos, esto lo vemos plasmado en los verosímiles 

presentes en sus discursos: La lucha del débil, el militante ambientalista que es parte o 

apoya al verdadero, al buen campo, versus las corporaciones, quienes representan al 

sector agro exportador y extractivista quienes encarnan al mal desarrollo. Del mismo 

modo, los llamados constantes a la acción, tanto de manera virtual o poniendo el cuerpo 

en manifestaciones, representan la idea de que la manera de salir de este modelo es sólo 

en forma colectiva.  

En sus redes sociales pudimos encontrar dos situaciones enunciativas:  

Un enunciatario muy interesado en la soberanía alimentaria que es necesario movilizar 
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para que se transforme en un agente multiplicador del mensaje de la CaLiSA. La otra 

escena enunciativa que identificamos, cuyo predominio se encuentra en el Instagram, es 

la cátedra posicionada como una institución educativa, y por tal motivo, construye un 

vínculo complementario entre enunciador y enunciatario, que apunta a un enunciatario 

aprendiz.  

Detectamos una práctica de mediatización muy común en los medios networking, como 

es el reposteo de información de otras cuentas, en la que la cátedra no construye un 

discurso propio para sentar su posición sobre esa publicación. Entendemos que si se 

repostea sin comentar críticamente una publicación, se está avalando el contenido de la 

misma, por tal motivo, y para evitar lecturas desviadas, como pudimos ver en los 

ejemplos del apartado de los comentaristas, en casos en los que se reposteé una 

publicación que se desee abordar en forma crítica, creemos conveniente explicitar la 

posición al respecto.  

 

Andrea Graciano, integrante de CaLiSA, nos comentó en la entrevista que le realizamos, 

que la cuenta de Instagram se creó con la intención de que las publicaciones del feed se 

centren en la información de la cursada, y por ese motivo, el contenido de esa red social 

quedaba circunscripto a las clases y actividades de cátedra, para que sea fácil de 

encontrar. De este modo, se evitaría el amplio volumen de información que no tienen que 

ver con la cursada, como sucede en las publicaciones de Facebook. 

Por lo conversado en las entrevistas, podemos observar opiniones distintas entre los y 

las integrantes sobre cómo deberían ser sus publicaciones en las redes, y teniendo en 

cuenta lo mencionado por Andrea Graciano, entendemos que era una preocupación que 

las personas interesadas pudieran encontrar de manera fácil la información relativa a la 

cátedra, es por eso que encontraron en Instagram un medio en donde visibilizar mejor 

esa información.  

Cuando comenzó la pandemia CaLiSA decidió no realizar clases de manera virtual, y si 

bien en un principio las publicaciones de Instagram se mantuvieron circunscriptas al 

discurso pedagógico anunciado charlas y webinares de los y las integrantes de cátedra,  

se comenzó, de a poco, a publicar otro tipo de contenido en su feed en el que se puede 

ver de manera más marcada su postura de activismo a través de llamados a la acción, en 

particular, sobre la Ley de Etiquetado Frontal de Alimentos que aún continúa sin 
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tratamiento en la Cámara de Diputados.  

A continuación, enumeramos las recomendaciones:  

 

●  Publicaciones de tipo testimonial:  Con el fin construir una enunciación propia y 

mantener el contacto que se perdió por la pandemia, se sugiere realizar videos de los y 

las integrantes de la cátedra, grabados en forma casera con su celular, con el dispositivo 

en horizontal, en escenarios al aire libre, en lo posible entornos naturales: plazas, 

jardines, campo. Se puede enmarcar dentro de una serie de videos en los que se 

comente algún tema de actualidad, abordado desde la disciplina de cada profesional de 

la CaLiSA. 

 

● En relación con las publicaciones testimoniales, y teniendo en cuenta lo 

comentado por la administradora del Instagram Clara Zárate acerca de que la pandemia 

les exigió estar más pendientes de la redes por la falta de clases, y que en este período 

se acercó mucha gente nueva a consultarles en las redes qué era la soberanía 

alimentaria y de qué trataba la cátedra, pensamos que sería interesante que las 

transmisiones en vivo de las que participa la cátedra, sean incluidas tanto en el feed de 

Instagram como en el de Facebook. Contar con estas entrevistas y charlas podrían 

generar el efecto de tener una “clase” de la cátedra de manera virtual, y quizás, más 

colaboraciones con comunicadores e influencers vinculadas con temas alimentarios 

como, Fiorella Vitelli y Soledad Barruti70 o Jóvenes por el Clima, para una franja etaria 

más joven, les podría brindar más tráfico en su página y nuevo público, recordemos que 

uno de los objetivos de la cátedra es poder llegar a más personas con su mensaje. 

 

● Proponemos la utilización de las historias destacadas para tener una mejor 

organización de la información y que el público pueda acceder a los temas que haya 

desarrollado la cátedra de manera más sencilla. Un posible menú temático podría ser: 

“Agroecología”, “Red CaLiSAS”, “Nutrición”, “Lactancia”, “Ecofeminismo”, “Ley de 

Etiquetado Frontal”, “Clases”, “Luchas Socio ambientales”. 

 

                                                           
70 Ambas comunicadoras y Jóvenes por el Clima han participado de charlas con la cátedra.  
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● Rediseño del logo. Desde el punto de vista gráfico el logo, que constituye la 

imagen por la que es reconocida la organización, no tiene la potencia que debería tener 

para representar lo que transmite la lucha por el paradigma de la soberanía alimentaria y 

la imagen de Miryam Gorban. Proponemos otras imágenes que representan a la 

soberanía alimentaria a nivel mundial para trazar posibles líneas estéticas de cómo 

pensamos que debería ser el estilo visual de la CaLiSA. Puede ser en dibujo, con estilo 

abstracto y simple, también tiene que ser versátil para que pueda adaptarse fácilmente a 

distintos soportes, sin perder los rasgos que lo constituyen como imagen de marca. 

Puede predominar una paleta de colores verdes, que remiten a lo orgánico y lo natural, 

como en estos ejemplos de Vía Campesina y de la Alianza Australiana para la Soberanía 

Alimentaria.  

 

 

 

● Rediseñar el flyer para los posteos sobre actividades de cátedra. Con el objetivo 

de unificar los posteos que realiza la cátedra, y que todos mantengan un mismo estilo 

creemos conveniente diseñar un flyer que mantenga siempre la misma paleta de colores, 

un mismo estilo tipográfico y en el que se utilice fotos de las clases presenciales de la 

cátedra para aportar más cercanía.  
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● Glosario de soberanía alimentaria. Se propone una serie de publicaciones en las 

redes sociales dirigida a un público que no tenga muchos conocimientos sobre 

alimentación y soberanía alimentaria. A lo largo del análisis notamos que la comunicación 

de la cátedra es endogámica, es decir, comunican para personas que ya conocen qué es 

la soberanía alimentaria y la apoyan, es por eso que entendemos que necesitan 

desarrollar una estrategia comunicacional que se dirija a un público más general que no 

posee estos conocimientos. Se propone una serie de flyers con un estilo discursivo más 

descriptivo que argumentativo, que mantenga un mismo estilo tipográfico, y una misma 

paleta de colores.  

● Dossier de prensa mayoritariamente descriptivo. Entendemos que la confección de 

un dossier puede ser de mucha utilidad si se quiere elaborar una estrategia de 

comunicación en medios. El dossier es una carta de presentación a lo hora de pedir una 

entrevista o necesitar difusión sobre un tema específico. Debe ser descriptivo, ya que 

tiene que compendiar información que dé cuenta de la trayectoria de la cátedra, sus hitos 

en materia de soberanía alimentaria y quiénes son sus integrantes.  

● Incluir el uso de la red social Twitter. Dado que la CaLiSA llama a participar a sus 

seguidores en los “twitazos”71, para apoyar una determinada causa en redes, y se tiene 

en cuenta que estas acciones sean tendencia por la visibilidad que se le otorga al tema, 

creemos conveniente recomendar su presencia en esa red.  

 

Sus integrantes comentaron en las entrevistas que uno de los mayores problemas a la 

hora de comunicar es no tener aún una estrategia de comunicación, por este motivo, esta 

tesista se ofreció a participar en la elaboración de un plan comunicación en el que se 

pueda comenzar a plasmar estas propuestas.  Estas recomendaciones son el punto de 

partida.  
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 Anexos 



Anexo 1 
 
Tipología de posteos Facebook 
  
1- Charlas de integrantes de la cátedra en otros espacios  

2- Encuentros organizados por la cátedra con otros actores   

3- Conmemoración de días  

4- Recomendaciones (artículos, libros, películas, charlas, en donde comprar 
productos agroecológicos) 

5- Campañas  

6- Presencia en medios 

7- Reposteo de Noticias vinculadas con DDHH 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



1- Charlas de integrantes de la cátedra en otros espacios  

 

 



 



 



 

 

 



 

 



 



 

 

 

2- Encuentros organizados por la cátedra con otros actores   
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4- Recomendaciones (artículos, libros, películas, charlas, en dónde comprar 

productos agroecológicos) 

 

 



 



 

 

 

 

 



 

 



 

 

 

 

 



 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 



 

 



 

 

 



 



 

 



   

 

 

 

 



 



 



 

 

 

 



 

 

 



 

 

 

 

 

 



 



 



 



 



 



 

 

 

 



 



 



 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 



 



 



 



 



 

 

 

 

 



 

 



 



 



 



 



 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 



6- Campañas  
 

 



 

 



 

 

 
 

 



 



 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



6- Presencia en medios 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 
 

 

 



 

 

 

 



 

 



 

    

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



7- Reposteo de Noticias vinculadas con DDHH  

 

 



 



 



 

Anexo 2 
Tipología de posteos Instagram  
 
 

1- Campañas de sensibilización  

2- Actividades brindadas por la cátedra 

3- Encuentros organizados por otros actores afines a la cátedra   

4- Invitaciones a actividades de organizaciones afines  

5- Conmemoración de días  

6- Recomendaciones (libros, películas, charlas, en donde comprar productos 

agroecológicos) 

7- Anuncios   

8- Presencia en medios 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

1- Campañas de sensibilización  
 

 

 

 

 



 

 

 
 

 

 

 

 

 



 

2- Actividades brindadas por la cátedra 
 

 

 
 

 

 

 

 



 

 



 

 

 

 

 



 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

3- Encuentros organizados por otros actores afines a la cátedra   



 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

4- Invitaciones a actividades de organizaciones afines  

 

 



5- Conmemoración de días  

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 



6-Recomendaciones   

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



7-Anuncios 

 

 
 

 
 



 
 

 



 
 

 

 
 



 
 

 
 



 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



8-Presencia en medios  

 

 
 

 

 
 



 
 

 
 



 
 

 
 



 
 

 

 
 



 
 

 



 

Anexo 3 
 
Entrevistas CaLiSA 
 
Entrevista a Marcos Filardi, abogado, y a Clara Zárate, nutricionista, integrantes de 
CaLiSA Nutrición (Marcos Filardi administra el Facebook y Clara Zárate el Instagram 
de la cátedra)  
Fecha: 28/07/2020 
 
 
¿Cuándo y cómo fue que se sumaron a la cátedra?  
 
Clara Zárate: En el 2017 me sumé puntualmente a la cátedra, dando clases y aportes 
desde el eje de nutrición, como vos, venía cursando en la cátedra, participando de las 
jornadas, en un lugar de estudiante y después en 2017 empecé a participar más en la 
parte del grupo de CaLiSA.  
 
Marcos Filardi: Nosotros veníamos con Myriam, con Gaby Polisher ya desde 2008 
trabajando juntos, desde el Seminario de Derecho a la Alimentación que yo coordinaba en 
la Facultad de Derecho, el mismo grupo de algún modo participó de la creación de la 
cátedra en Agronomía, quedó Carlos Carballo como coordinador, en el 2013 se crea 
Nutrición y queda Myriam como coordinadora, y otra compañera, Anita Broccoli en el 2014 
crea otra cátedra en Lomas. Eso va a ser el germen de lo que después pasó a ser la Red 
de Cátedras libres de Soberanía Alimentaria y colectivos afines, pero concretamente en la 
Escuela de Nutrición de la UBA estoy desde el inicio.  
 
CZ: Se creó en 2013 
 
MF: agosto de 2013 
 
E: ¿La cátedra surge como una iniciativa de los estudiantes, verdad? 
 
M: Exactamente, ahí los que impulsan sobre todo es el Centro de estudiantes Veni, que la 
descubren a Myriam, la llevan a los CONAEN, los congresos nacionales de los 
estudiantes de nutrición, y después son los que motorizan políticamente en el Consejo 
Directivo la creación de la cátedra, lo logran y ahí se pone en funcionamiento la cátedra.  
 
E: ¿Cuántos miembros son hoy en la cátedra?  
 
MF: 20 personas regularmente, después de la participación de las 20 personas va 
variando, pero…  
CZ: Pero es dinámico, el mismo grupo que empezó no es el que continúa hasta ahora.  
 
MF: Hoy somos 17 participantes en el grupo de whats app, pero como te decía Clarita, al 
ser un espacio autogestivo y todo trabajo voluntario, ninguno de los miembros de la 
cátedra cobramos nada, por dar clases o hacer algo que tenga que ver con la cátedra, el 
nivel de participación va variando en función de la situación particular de cada uno, en 
cada momento.  
E: ¿Existe algún tipo de jerarquía, más allá de que Miryam es la Coordinadora 
General, o cómo se toman las decisiones?  
 



 

MF: No, no, la única jerarquía es Myriam, Myriam es nuestra General Coordinadora o 
nuestra Coordinadora General (risas). Justamente lo que se busca con mayor o menor 
éxito en las experiencias de las cátedras libres es que sean espacios de construcción e 
intercambio horizontales, que rompen con las jerarquías propias de las cátedras 
convencionales. De alguna manera, eso intentamos recrear, si hay una jerarquía es la de 
Myriam, pero el resto de nosotros estamos en un pie de igualdad ahí, no? y tampoco está 
formalizada la jerarquía de Myriam, tiene que ver con el peso específico de Miryam por su 
trayectoria, por su militancia, por sus años, por su sabiduría, pero ciertamente, tenemos 
como acuerdo de funcionamiento en la cátedra, que ahora por ejemplo, no lo estamos 
llevando tan a cabo a pie juntillas, pero cuando teníamos las reuniones con cierta 
regularidad, teníamos un acuerdo de funcionamiento de que si eran reuniones de temas 
de fondo, tenía que haber un determinado quórum para poder discutirlo, y si eran 
reuniones más operativas, el quórum era menor, para poder ya decidir operativamente las 
cosas, las decisiones en el seno de la cátedra son por mayoría, hay acuerdos de 
funcionamiento, de cómo funciona la cátedra que apuntan a esta construcción horizontal.  
 
CZ: Claro, dos cosas dentro de esa estructura horizontal, si hay papeles que uno cumple 
más o cumple menos, pero siempre en forma horizontal, y también algo de esto es que 
somos de distintas disciplinas, entonces con distintas miradas y en una estructura 
horizontal se discuten muchos temas, sin tener esa jerarquía que estamos tan 
acostumbrados a ver que es la vertical, ¿no? 
MF: Miryam ejerce como la representación hacia afuera de la cátedra como coordinadora, 
pero tampoco es la única voz de la cátedra, es decir, todas las voces de la cátedra 
hablamos sobre estos temas en distintos ámbitos, en las cátedras de la universidad, como 
titular, adjunto, jtp, ayudante de primera, y ahí claramente tenés una estructura jerárquica, 
esto no es así en la CaLiSA. De hecho, en el mismo plano de igualdad hay docentes, 
graduados, estudiantes, compañeros y compañeras nuestros que eran estudiantes, hoy 
son graduados y están en la cátedra, esa es un poco la apuesta política de las cátedras 
libres, que sean transversales, transdisciplinarias y horizontales.  
 
E: Si, me doy cuenta de la relevancia que tienen los estudiantes, más allá que sean 
los que impulsaron la cátedra específicamente, su participación siempre está 
presente en las clases. 
 
MF: Ahí te agrego una cosa Guada, con relación a los 50 espacios que integran las 
cátedras libres, vos tenés experiencias ahí muy heterogéneas, ya que cada cátedra, cada 
espacio es autónomo en sí mismo, y ciertamente esto que vos percibiste es una nota muy 
característica de nuestra cátedra, de hecho, que haya sido impulsada desde el inicio y 
sostenida por los y las estudiantes le da una característica y un dinamismo muy particular, 
le da una impronta muy fuerte, muy ágil, muy dinámica que otras cátedras que de repente 
nacen más de inquietudes docentes o investigadores tienen otras características, ni mejor 
ni peor, distintas. Lo que tenemos como estímulo es el empuje y el acompañamiento de 
los y las estudiantes. 
 
CZ: Yo quería agregar que esto de los estudiantes es tan fuerte que, así como ayudó a 
que surja y que crezca tanto lo de CaLiSA, también generaron el Kiosco Saludable, el Bar 
Saludable, como siempre unidos desde el mismo concepto de construcción de la 
soberanía alimentaria, pero aplicándola. También hay huerta que impulsaron los 
estudiantes.  
 
E: ¿Cuáles fueron sus principales logros? 



 

C: Muchos, me parece, el objetivo principal de CaLiSA es hacer conocer el poder que 
tiene la sociedad en cuanto a la soberanía alimentaria, y todo lo que implica la soberanía 
alimentaria, y de que el pueblo se pueda alimentar de una determinada manera que sea 
sostenible, sustentable, saludable, generar conciencia en eso en forma colectiva, también 
generar herramientas como estas que hablamos recién, de huertas, kioscos, como 
cambios con acciones concretas, y que la sociedad sepa y se empodere ya que el cambio 
es posible desde el punto de vista de un consumidor. Otras cosas que me parece 
importante aclarar es la construcción de saberes, si bien la cátedra libre significa eso, que 
está dentro de una estructura que es universitaria, rescata los saberes populares, no 
solamente tenés que ser de la universidad, tener una carrera de grado, se respetan los 
saberes de gente que, quizás no tiene una formación universitaria, pero se puede acercar 
y construir y dar a conocerlo que sabe, con la misma inquietud y siempre como eje el 
concepto de la soberanía.  
 
MF: A lo que dijo Clarita, con lo cual concuerdo en todo, le agrego esto de la incidencia en 
políticas públicas, es decir, uno de los objetivos de las cátedras libres es dar el debate 
sobre el modelo agroindustrial en el seno de la sociedad, junto con la sociedad, hacia 
adentro de la universidad y también desde la universidad de cara a la sociedad. Uno de 
los méritos de la cátedra libre es, si se quiere, haber instalado la discusión sobre el 
modelo agroindustrial en el seno de la escuela de nutrición de la UBA. Que se conozca el 
paradigma de la soberanía alimentaria, antes no se hablaba prácticamente, salvo alguna 
referencia, algún docente en alguna materia, es como que hizo su entrada en una 
currícula que no le daba cabida a esto, decimos que somos cátedra libre porque las 
currículas van en otra dirección, no nos queda otra que entrar, en principio como cátedra 
libre y desde ese lugar comenzar a disputar también la producción del saber dentro del 
seno de la universidad, retomando la bandera del 18, y también no es solamente que las 
cátedras hacemos actividades de extensión, de investigación o de docencia, sino que 
también tenemos un intercambio de saberes junto con la comunidad, el 70% de nuestros 
alumnos vienen por fuera de la universidad, no son estudiantes de la universidad, y bueno 
esa es la principal apuesta importante, además de también incidir en políticas públicas. 
Qué las cátedras libres sean un actor en la incidencia de políticas públicas, y ahí yo creo 
que hemos tenido un camino recorrido en estos años porque hemos participado 
prácticamente de todas las discusiones de políticas alimentarias que sea han dado en 
nuestro país, en los gobiernos que han pasado, sobre todo los temas que tienen que ver 
con el modelo agroindustrial, de a poquito nos fuimos convirtiendo en un actor de 
consulta, en un actor de referencia, para desde el paradigma de la soberanía alimentaria 
tener una voz que se exprese y también esa construcción colectiva de las redes, redes 
con otras cátedras libres en todo el país, redes con organizaciones; nosotros le hablamos 
realmente a la Ciudad de Buenos Aires, a los sectores urbanos, pero intentamos hacer 
ese puente con los sectores campesinos, que vengan las organizaciones campesinas o 
los movimientos sociales, con los movimientos de pueblos fumigados, entonces, por eso 
decimos, tejiendo redes para la soberanía alimentaria.  
Quizás nuestro mérito mal o bien en estos años ha sido tejer y tratar de fortalecer más 
esa red.  
 
¿Cuáles fueron las mayores dificultades que afrontaron?  
 
CZ: Siguiendo esto de políticas públicas, algunas dificultades tienen que ver con estar 
cambiando el paradigma del modelo productivo, en una estructura muy hegemónica como 
es una universidad, con una formación y una currícula muy rígida, el cambiar eso, creo 
que fue mucho trabajo que a veces se pudo avanzar más y a veces no tanto, pero se 



 

logró. No ayudó el contexto político.  
MF: Como dice Clarita, creo que hay cosas que no hemos logrado, nosotros ya llevamos 
siete años y seguimos siendo una cátedra libre, no hemos logrado modificar un ápice la 
currícula, a pesar de que hubo una convocatoria formal, hicimos los aportes, la currícula 
sigue siendo la misma.  
Nosotros seguimos siendo una cátedra libre, es decir, los y las alumnas de nutrición si 
vienen a nuestra cátedra no van a tener ni siquiera puntos para acreditar en la carrera, 
entonces está librado a su voluntad. Lo único que le podemos ofrecer es ese espacio de 
construcción de saberes distinto que no van a ver en la currícula y, a lo sumo, un 
certificado de participación, pero no más que eso, lo cual nos dificulta. Otra dificultada es 
que somos todos voluntarios y voluntarias,  no ha habido ningún apoyo financiero 
presupuestario por parte de la Universidad para nosotros y nosotras, y somos uno de los 
pocos espacios que le presenta a la escuela de nutrición un informe anual de todo lo que 
hacemos, Clarita justamente también se encarga de recopilar esa información, y lo único 
que veníamos obteniendo en estos 7 años es un reconocimiento como docentes ad 
honorem a través de una resolución, por si alguien lo quiere meter en el currículum, pero 
no se nos reconoce en nuestra calidad de trabajadores de la educación por las horas que 
materialmente le entregamos a la construcción de ese saber de la soberanía alimentaria 
dentro de la universidad.  
Y esas son deficiencias, no tenemos financiamiento de ningún tipo, hemos tenido un poco 
de financiamiento del sindicato de FEDUBA, para la Jornada de Nutrición y Salud y 
Soberanía Alimentaria, hemos recibido algún financiamiento dentro de la universidad de 
algunas fuentes, pero no más que eso, es todo muy a pulmón; y eso hace, respecto a la 
pregunta que vos hacías al inicio, lógico el distinto grado de compromiso y participación 
de las personas en cada uno de estos 7 años, algunas pueden en algún momento aportar 
más, otras menos y hay que comprender esas situación porque el pan hay que 
procurárselo por otro lado. Así que esas son deficiencias grandes. 
Después lo otro es que seguimos enfrentando no solo, como decía Clarita, una currícula 
muy cerrada, sino también a una universidad que centralmente, como toda universidad, 
está en disputa frente a modelos de ver las cosas, de intereses y que claramente 
seguimos siendo una voz minoritaria, contrahegemónica, y hasta marginal, pero el grueso 
de la discusión pública de la universidad va para otro lado.  
 
Esto nos dispara autocríticas nuestras en términos de construcción, pero también habla 
de lo arraigada que está una currícula y una forma de concebir a una universidad pública 
el día de hoy.  
A pesar de eso, el año pasado tuvimos la grata noticia de que Miryam Gorban fue 
declarada Doctora Honoris Causa de la Universidad, la primera nutricionista en el país en 
recibir el honoris causa de la UBA, y eso es un reconocimiento a ella, a su trayectoria, 
pero también al trabajo, en algún punto de la cátedra.  
 
Ahora en pandemia ¿las redes les generan mucho más trabajo?  
 
CZ: La pandemia nos exigió estar mucho más pendientes de las redes porque nosotros 
estábamos muy en campo, en charlas, talleres, y ahora estamos explotando mucho más 
las redes sociales. Surgió la necesidad de seguir manteniendo el contenido en la 
cuarentena, no desde la estructura de clase, pero si desde la estructura de comunicar.  
 
Claro, más con todas las cosas que pasaron últimamente, que atañan a la soberanía 
alimentaria, dentro de la agenda nacional y mundial.  
 



 

CZ: Desde la comunicación veo que no solo nos pasó a nosotros, sino a otras entidades 
que tienen que ver con la soberanía alimentaria, o cátedras que empezaron a generar 
contenido y a tener que estar conectados y ahí la red también se armó en forma digital. 
Por la necesidad de que se comenzó a hablar públicamente, en forma masiva del 
concepto de soberanía alimentaria con lo de Vicentín puntualmente. Socialmente también 
se exigía saber más desde nuestra postura como cátedra, yo lo considero como una 
demanda que estaba en la sociedad y que nos lo estaba demandando y la única forma 
que teníamos de cumplirla era a través de lo digital, también por radio, por medios de 
comunicación.  
 
 
E: ¿Qué rol le adjudican a la comunicación en la cátedra 
 
MF: Yo ahí adelanto una cosita, para nosotros es central la comunicación, 
lamentablemente, ni Clarita ni yo somos especialistas en comunicación, yo soy abogado, 
ella es licenciada en Nutrición, y hacemos con nuestra pocas herramientas y nuestro 
tiempo disponible lo que podemos, y es muy limitado lo que hacemos, no sé si Clara 
opina distinto, pero…  
CZ: Sí 
MF: Nosotros decidimos a través del Facebook, difundir todos los días noticias vinculadas 
a estos temas, eso se hace, de alguna manera, difundimos las actividades, pero no hay 
una política comunicacional en la cátedra, no la tenemos, nos la debemos.  
Cuando vos viniste al taller de comunicación y soberanía alimentaria, respondía a una 
inquietud genuina que se mantiene al día de hoy, no ha cambiado esa inquietud, lo que no 
hemos tenido es la posibilidad de tener colaboradoras, colaboradores del sector 
comunicación que nos permitan pensar adecuadamente un plan de comunicación a fin a 
lo que queríamos. Tras ese taller tuvimos una propuesta concreta que la hemos 
deliberado, un poco en ese momento no nos cerraba la figura, con su trayectoria, con su 
recorrido, que nos hacía la propuesta y la descartamos. Descartamos eso y no hicimos 
nada, y al día de hoy seguimos, 3 años después, seguimos sin esa política 
comunicacional. Entonces, por un lado, tenemos un sitio web que está abandonadísimo, 
que en su momento lo llevaba Anabella, que también es licenciada en nutrición y que 
también trabaja en la universidad, entonces hacía lo que podía, pero le falta 
profesionalismo, le falta diseño, le falta todo a ese sitio web. Un Facebook ahí a los 
tumbos que lo llevo yo. 
CZ: Tiene 23 mil seguidores, muy bien 
MF: y…. ahí, cuando nosotros agarramos el Facebook, teníamos 6 mil nomás, ha 
aumentado sensiblemente el número, nunca hicimos lo de la publicidad patrocinada, ni 
nos dimos el debate, ni lo hicimos, es decir, nunca la cátedra pagó por recibir un like. 
Entonces lo que hay genuinos likes que se han ido cosechando en estos años de cátedra, 
y si ahí hay un trabajo constante, que en su momento lo hacíamos con Andrea, después 
lo tomé más yo, cuando Andrea ya no podía, de mantener eso. Es decir, si nos escriben 
contestar, que estén las publicaciones al día, eso medianamente se hace, que es, por 
ejemplo, cuando yo materialmente me hice cargo del Facebook, eso no pasaba, entonces 
encontré miles de mensajes que estaban sin contestar, incluso hasta las propias 
estadísticas que tiraba Facebook era de terror, porque te decía: el nivel de respuestas es 
bajísimo, te contestan dentro de un año, por poco, si te contestan, y la gente nos hacía 
mucho reclamo de que nos había escrito. Entonces dijimos, hoy tenemos esta 
herramienta, por lo menos a esta herramienta mantengámosla bien, y que le falta, sí por 
supuesto, le falta de todo. 
Tampoco sabemos hacer comunicados de prensa, muy a los tumbos, tenemos muchos 



 

contactos de prensa, eso nos ha permitido difundir las cosas, pero no hay una política de 
comunicación, y no sé, en alguna jornada hemos recurrido a alguna amiga que nos ha 
ayudado a hacer un comunicado de prensa y hemos notado que, al hacer ese 
comunicado de prensa bien hecho, bien dirigido, como corresponde, tiene un impacto 
mucho mayor. Todo esto se compensa con pulmón y con militancia, en las jornadas 
tenemos miles de personas, y eso es fruto un poco de mover, de agitar, de tocar a 
periodistas amigos, a influencers para que se difunda la cosa, pero no hay una política 
clara, ni profesional de lo que estamos haciendo.  
 
E: ¿y les gustaría tenerla? 
CZ: Si, sería muy útil, el esfuerzo lo hacemos y estamos intentando que la cátedra sea 
más visible, que llegue a más espacios, grupos etarios. También las limitaciones que 
tenemos son estas, con el conocimiento que tenemos, el Instagram hace poquito que se 
abrió y empezó a funcionar ahora con esto de la pandemia, que es un poco lo que te 
decía antes, son cosas que se van incorporando. También tenemos un blog, que ya no 
funciona más, porque la que se encargaba no se puede ocupar más, tenemos un canal de 
You Tube, pero tampoco da la energía de sostenerlo constantemente y material hay 
también, pero bueno, es esto que planteaba Marcos, tenemos nuestras limitaciones de 
tiempo, por no tener herramientas puntuales, y creo que si ese esfuerzo está bien hecho 
genera mucho más alcance, sería algo muy positivo. 
 
MF:  De las fotos y los videos, se ocupa Pato, Patricia Rosas, ella es mamá de un nene 
que sufrió muchos problemas de salud producto de fumigaciones con glifosato, ella se 
acercó a la cátedra, no es profesional, pero edita los videos y sube las fotos y gracias a 
Pato tal vez tenemos el acervo documental más grande de soberanía alimentaria en el 
país. Resulta que el otro tenía que hablar sobre el agua, y quise ir a ver una conferencia 
de un especialista que vino a la cátedra, y era un video de más de dos horas, mal 
sonido….  
 
E: Claro, un registro más desde lo urgente 
 
MF: La CaLiSA Fauba sí hizo una inversión muy grande, contrató gente para hacer 
videos, y son de una excelente calidad.  
 
E: ¿Cómo ven el tratamiento de los medios hoy con respecto al tema soberanía 
alimentaria? Hubo un boom en los medios cuando Alberto Fernández dijo que la 
intervención y futura expropiación de Vicentin eran un paso hacia la Soberanía 
Alimentaria. 
 
 
CZ: Cuando el presidente habló de Soberanía alimentaria, el tema comenzó a ser más 
demandado por la sociedad, por ejemplo, en las redes sociales, para saber qué es o qué 
opinamos como cátedra o como un espacio de respuesta de lo que se estaba diciendo 
desde los medios de comunicación, el tema se amplificó. Desde la parte de comunicación, 
por lo menos a mi desde el Instagram me empezó a llegar más gente con la curiosidad del 
tema, no puntualmente desde la gente que estaba en la misma construcción del concepto, 
sino gente que no tenía mucha idea y que se empezó a acercar, eso desde la red social 
que yo manejo. 
 
MF: Esa mención, yo coincido totalmente con Clarita, esa mención de Alberto al anunciar 
la intervención y la posible expropiación de Vicentín fue un antes y un después en 



 

términos comunicacionales de la soberanía alimentaria, es decir, mal o bien, digamos, el 
tema de la  soberanía alimentaria era manejado por un microclima comunicacional, por 
ejemplo, MU La Vaca, que nos viene acompañando desde hace muchos años, Revista 
Cítrica, Huerquen Comunicación y Colectivo, la Red de Medios Alternativos, es decir, 
desde la comunicación popular se sabe que es la soberanía alimentaria, que implica, a 
que apunta. Las propias organizaciones han generado estrategias comunicacionales, la 
UTT, el MTE, la UTEP, se va haciendo un caminito en estos años; lo que hizo la mención 
de Alberto fue llevarla a otra escena.  
Nos reíamos nosotros porque TN tuvo que googlear que era soberanía alimentaria  
(Risas) 
 
Las primeras manifestaciones después del anuncio en TN eran un show, yo las tengo 
guardadas porque era un espectáculo, y después todas las cosas que se dijeron.  
 
E: ¿Qué cosas dijeron? 
 
MF: Lanata pegándote eso a Venezuela, qué soberanía alimentaria era algo que se le 
ocurrió a Chávez para expropiar cosas. Ahí hay un peligro en la oportunidad. También nos 
dio espacios a nosotros, Myriam no se cansó de dar notas. 
Nos dio un espacio, pero también entra en un terreno en disputa en el que los medios al 
final terminan construyendo el sentido que quieren.  
Lo primero que hizo TN fue poner a Etchevehere a decir, “La soberanía alimentaria es un 
disparate “o “este país no necesita soberanía alimentaria”. 
La duda es que ni siquiera sabemos qué entiende Alberto por soberanía alimentaria, si es 
efectivamente lo mismo que sostenemos nosotros, o es otra cosa, pero, enhorabuena 
porque disparó el debate y eso se reflejó en nuestras redes, en el Instagram, en el 
Facebook y sobre todo que nos empezó a llegar una demanda de medios que antes no 
ponían el ojo en este tema. 
 
E: Medios a nivel nacional, ¿no? 
 
MF: Los hegemónicos, los grandes, el resto hemos tejido una red comunicacional en 
algún punto interesante, pero no deja de ser minoritaria en relación a los medios 
hegemónicos, es decir, hay contactos en Página/12 a lo sumo, en Perfil para alguna cosa, 
en La Nación más difícil, lo grueso siempre ha sido la comunicación comunitaria o los 
medios como te decía antes, Cítrica, Mu, por ahí va la cosa.  
 
E: ¿Cuáles son los desafíos como cátedra? 
 
MF: y un poco como decíamos antes, los desafíos son en algún punto seguir poniendo en 
discusión este modelo agroindustrial, y en algún punto enamorar y seducir y convencer de 
que es realmente necesario otro modelo, es urgente, es posible y va a implicar bienestar 
para todas y todos.  
No lo vemos todavía, nos está costando, obviamente que hay muchos intereses en juego, 
que hay que tratar de revertir, es una relación de fuerzas muy desigual porque del otro 
lado vos tenés todo el aparato comunicacional, ¡todo!  y bueno…. pero, aun así, a pesar 
de esa desigualdad en la relación de fuerzas creo que hemos hecho muchas cosas en 
estos años, hemos ganado terreno, hemos generado conciencia ese pise de conciencia 
es mucho mayor a otros años y hay que profundizar ese camino, si podemos con tu 
propuesta anterior, tener una propuesta de comunicación seria, profesional, responsable, 
coherente, creo que el impacto en ese sentido va a ser mucho mayor que lo que hemos 



 

logrado hasta ahora. 
 
CZ: Coincido con eso, en seguir caminando en este camino que estamos ahora, que 
tenemos nuestras dificultades y que podemos mejorar, por ejemplo, en la comunicación o 
en tener una llegada más masiva, pero el objetivo siempre es el mismo, y es verdad que 
el otro lado de la comunicación siempre es mucho más grande y fuerte, en si el modelo 
hegemónico está muy arraigado entonces, continuar y mejorar en ese mensaje, en que 
llegue ese mensaje.  
 
E: Me acordaba de medios hegemónicos diciendo, lo que dice Alberto Fernández no 
es soberanía alimentaria, soberanía alimentaria es otra cosa… 
 
MF: Ese debate se nos planteó incluso a nosotros internamente, por eso te digo, hasta 
qué punto la noción que tenía de soberanía alimentaria Alberto en su cabeza es la misma 
que sostenemos desde la cátedra. Para nosotros, y creo que lo hemos decidido en ese 
sentido, se abría una oportunidad desde la expropiación de Vicentin, no es una vía que 
per sé nos lleva automáticamente a la soberanía alimentaria, depende lo que hagas con 
eso. Podría ser una medida en sentido de la soberanía alimentaria o no, o podría ser una 
medida que agudiza, profundiza y legitima el modelo agroindustrial, pero no queríamos 
rehuir de la oportunidad de plantear esa cuestión y ciertamente nos permitió por lo menos 
en los grandes medios decir, de qué hablamos nosotros cuando hablamos de soberanía 
alimentaria y por qué es necesario ir hacia ahí desde nuestra perspectiva, ¿no? 
 
Comunicacionalmente, la cátedra está un poco frizada, salvo las cosas que estamos 
haciendo con Clarita en las redes, o invitaciones a Miryam, a mí. o a otras personas de la 
cátedra y eso lo comunicamos. 
CZ: No estamos elaborando material, pero considero que el material tiene que ser muy 
cuidado, la cátedra tiene que estar muy de acuerdo. 
 
Nota: La entrevista siguió con la idea de armar un equipo en el que yo los pueda ayudar a 
pensar y armar una política de comunicación.  
 
Entrevista a Andrea Graciano, licenciada en Nutrición, integrante de CaLiSA 
Nutrición  
Fecha: 19/11/2019 
 
E: ¿Cómo se organizan las redes de la cátedra?  
 
AG: La Cátedra tiene una dinámica particular, la verdad es que hay una cierta autonomía 
en lo que es la comunicación. Si bien en algún momento hicimos acuerdos, por ejemplo, 
en las redes sociales, lo que se subiera a las redes, por ejemplo, al Facebook lo 
administra Marcos Filardi, y él lo que suele hacer es, por ejemplo, lo sube a su Facebook 
personal, después lo comparte en el Facebook de la CaLiSA, entonces es como que la 
CaLiSA comparte todo el tiempo publicaciones, noticias del diario que por ahí podrían 
subirse directamente a la página.  
 
El Instagram quedó circunscripto a publicaciones que tienen que ver con actividades de la 
cursada y de los bolsones. En las historias sí, por ahí, hay otro tipo de información, pero lo 
que queda en el feed son cosas bien específicas de la cursada porque lo que terminaba 
pasando era que, en el Facebook al haber tanto volumen de información, cuando querés 
buscar cuestiones específicas de actividades de la cátedra, se pierde en el volumen de 



 

información, entonces el Instagram tiene esa particularidad; y el blog, que en algún 
momento tuvo una actualización periódica, quedó abandonado.  
 
Para lo único que se usaba el blog era para difundir actividades y compartir las clases, en 
el blog se subía el Power Point que se había usado, la bibliografía que se había 
recomendado de lectura del encuentro y también se subieron algunos de los videos que 
están en You Tube con la grabación de la clase, entonces era bastante fácil porque vos, a 
las personas que te pedían información porque no podían ir a un encuentro, directamente 
les decíamos que la busquen en el blog. Lo sucede con el blog ahora es que no hay quién 
lo actualice.  
 
 
 
E: ¿El material no se manda por mail?  
 
AG: Por mail hay toda una base de datos de gente que se ido inscribiendo a distintas 
actividades de la CaLiSA, entonces cuando se quiere promocionar una jornada, cuando 
se hace la jornada del 7 de abril y demás se le suele mandar a ese “pool” de mails que se 
está organizando el encuentro.  
 
Otro integrante de la cátedra, Clara Zárate, recibida de nutrición, maneja el Instagram.  
 
E: Al ver en el encabezado de Facebook la foto del Centro de estudiantes, quería 
entender ¿cuál es su injerencia o su participación.? 
 
AG: El Centro de estudiantes está siempre participando más con la parte logística y 
operativa de garantizar que todo lo que se necesita para la jornada esté, se necesita la 
computadora el cañón, los micrófonos.... y también de la difusión de actividades dentro 
del grupo de estudiantes. 
 
 
E: ¿Cómo se decide el contenido que se publica en las redes?, en las reuniones de 
Cátedra se decide que es lo que se comparte en redes? 
  
AG: La verdad que fue un año bastante particular de la cátedra porque logramos poner en 
marcha toda una dinámica de funcionamiento que fue bastante compleja de construir, en 
donde teníamos reuniones organizativas, donde se tomaban ciertas decisiones de la 
cátedra que requerían la presencia de por lo menos diez personas, y otras reuniones más 
operativas en las que el quórum eran cinco personas, entonces, en las reuniones 
chiquitas de cinco se tomaban decisiones más cotidianas y en las reuniones de, por lo 
menos diez miembros, se tomaban decisiones más troncales como por ejemplo, cómo va 
a ser este año la cursada, cómo se va a organizar la propuesta de la cátedra en general. 
Ahí se tomaban decisiones más en torno a la comunicación, este año fue muy difícil tener 
reuniones.  
 
E: ¿En qué fecha suele comenzar la actividad de la Cátedra?  
 
En general la actividad de la cátedra comienza el 7 de abril por la jornada del día Mundial 
de la Salud, y lo que resolvimos este año fue hacer un encuentro mensual, y probar a ver 
cómo nos iba porque nos parecía que esa dinámica nos convenía.  
El año anterior lo que habíamos hecho fue tres encuentros y uno no, porque que a veces 



 

hubiera y a veces no resultaba confuso, entonces estamos revisando, y esto que hubiera 
un encuentro mensual también hizo que nuestra lógica de reunión que antes era mucho 
más cotidiana, ya que se hacía una reunión más operativa y chiquita siempre antes de 
comenzar la cursada, entonces teníamos una periodicidad de encuentros muy cotidiano y 
las reuniones grandes más de decisiones se hacían esporádicamente, pero bueno, había 
algo que ya estaba resuelto. Este año no tuvimos esos encuentros por la modalidad de 
cursada que te comentaba, entonces eso cambió también la dinámica interna. 
La realidad es que en la práctica lo que termina pasando es que, si bien hay un acuerdo 
interno que es “esto lo debería difundir, esto no,” el resto de la información que se 
comparte termina siendo más una decisión del que administra cada red.  
 
E: Claro. Es interesante ver qué sucede con los debates que suscita, por ejemplo, 
cuando le dan la voz en las publicaciones a Soledad Barruti. Allí son criticados por 
darle voz a personas que hacen divulgación científica... 
 
AG: Hay cuestiones en las que vamos a estar todos de acuerdo y hay cuestiones que son 
controversiales particularmente, como somos una cátedra dentro de una Escuela de 
Nutrición, en donde se están formando futuros colegas, hay todo un tema en relación con 
quien opina de nutrición, como en relación al intrusismo profesional, hay temas dentro del 
“nutrimundo” que están en boga permanentemente, como un cierto cuestionamiento en 
particular hacia ciertas personas, por ejemplo, Soledad Barruti, respecto a si es una voz 
autorizada o no para hablar, y lo cierto es que es una periodista que hizo una 
investigación del modelo productivo, o sea que está más que autorizada para hablar de 
eso porque es lo que ha venido estudiando en los últimos años, lo que no quita  que al ser 
una cátedra dentro de una entidad formadora de nutricionista, ha surgido el planteo de, 
qué hace una periodista hablando de nutrición? que por ahí es lo mismo que decir, qué 
hace un antropólogo hablando de alimentación.  
La alimentación y la nutrición no son exclusivos de licenciados en nutrición, la mirada se 
enriquece a raíz de los aportes de otras disciplinas, y esto es lo que hacemos 
permanentemente en la cátedra, entonces eso es lo que sostenemos también en las 
redes sociales, es como que está esa mirada plural. Así como Soledad ha venido a 
actividades de la cátedra, también vienen los ingenieros agrónomos, y forman parte de la 
cátedra, como también vienen como invitados un montón de referentes de distintas 
disciplinas, es decir, no somos solo nutricionistas, sino que es interdisciplinario, y para 
nosotros hay un montón de voces autorizadas para hablar de la soberanía alimentaria.  
 
E: Del taller de comunicación y soberanía alimentaria del 2017 ¿qué quedó? 
 
AG: En algún momento se había retomado en la discusión interna, pero no se retomó en 
actos, también porque la verdad es que los que sostenemos la cátedra somos todas 
personas que lo hacemos de manera ad honorem, donde cada quien va también por ahí 
teniendo nuevos espacios, como le pasa a Marcos con el “Museo del Hambre”, como a 
Miryam que la invitan todo el tiempo a disertar en todo el país o en otros países. Sucede 
que hay una demanda en relación a la temática que ha hecho que más allá de la cátedra 
haya un montón de pedidos, entonces tenemos demasiados frentes abiertos, eso también 
nos debilita un poco internamente, entonces, ¿Qué hacemos? Terminamos jugando un 
poco a responder a una demanda, y no poder organizarnos respecto a nuestros propios 
“juegos” o a nuestras propias reglas del juego.  
Lo de comunicación es algo que un momento sí se discutió nuevamente para re tomarlo, 
pero bueno... se había sumado una compañera que era la que lo iba a tomar, pero 
finalmente no lo hizo, entonces nos quedan temas colgados. 



 

 
E: En el taller se proponía apuntar a medios masivos para llegar a más personas 
¿Creen que un poco se alcanzó la idea? 
 
AG: Se fue visibilizando porque se fue dando, pero no porque lo hayamos buscado 
activamente, algunos docentes de la cátedra han tenido participación en distintos tipos de 
medios chicos, diarios locales y medios en general. Ha habido una presencia ya que se 
busca un referente de la cátedra como voz autorizada, pero por ahí no intencionalmente, 
no es que hicimos una estrategia o un plan de comunicación y este fue el resultado. No, 
se fue dando. Si hay más presencia que antes, pero no fue deliberada.  
E: ¿Lograron que la cursada pueda computarse como una materia más dentro de la 
carrera de Nutrición?  
AG: Es una cátedra libre, y es una lógica que tienen las cátedras libres. Es como Myriam 
siempre dice: “Acá vienen a estudian un montón, pero no se reciben de nada”. 
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	“La alimentación es un acto político” Miryam Gorban.
	Introducción
	1.1 Presentación del tema y planteo de la tesina
	El objeto de estudio de la presente tesina es abordar la dimensión comunicacional de la Cátedra Libre de Soberanía Alimentaria (CaLiSA) de la Facultad de Medicina de la Universidad de Buenos Aires. La Cátedra dicta clases desde 2013 en calidad de cáte...
	Para poder abordar de manera integral la importancia insoslayable que requiere la problemática alimentaria de la región, la Cátedra se ha conformado con un equipo interdisciplinario de profesionales: nutricionistas, ingenieros agrónomos, abogados, soc...
	En sus clases participan tanto profesionales de la salud como periodistas de medios especializados en problemáticas socio ambientales, que disertan para los inscriptos que concurren durante toda la cursada (dos cuatrimestres, una vez por semana) o los...
	Otros de los disertantes suelen ser huerteros y campesinos que trabajan de manera agroecológica: agricultores que brindan testimonios acerca de cómo es posible, y a su vez rentable, un modo de producción amigable con el medio ambiente y soberano; es d...
	La CaLiSA tiene como objetivo -tal como lo afirma en sus cuadernos, clases, y perfiles en redes sociales- brindar las herramientas necesarias para que el pueblo pueda alcanzar la soberanía alimentaria, partiendo de lo enunciado por la Vía Campesina 1F...
	A finales de 2017, CALISA realizó un taller de Comunicación y Soberanía Alimentaria; en ese encuentro se produjo un interesante intercambio de ideas en donde se pudo observar que la Cátedra tiene como objetivo comprender a la comunicación como un proc...
	En el taller, se intentó realizar un diagnóstico sobre el estado de situación de la comunicación (medios en los cuales tenían presencia, medios en los que les interesaría aparecer). También se propuso hacer una pieza fotográfica para subir a su cuenta...
	Semanas después, la Cátedra nos envió un mail a todos los asistentes, nos agradeció y convocó para el año siguiente, en el cual no se pudo realizar ninguna actividad específica del taller de comunicación.
	Las necesidades comunicacionales planteadas en ese taller, y el alcance que pueden tener las redes sociales como medios de comunicación que amplifican la circulación de los discursos de la cátedra, ya que tienen la potencialidad de poder alcanzar tant...
	La mayor comunicación que tiene la cátedra con el público se da en sus redes, a través de la fanpage de su Facebook y de su cuenta de Instagram, es por ese motivo, que nos interesa relevar cómo se construye la escena comunicacional allí. La fanpage se...
	En junio de 2019, la cátedra comenzó a utilizar Instagram, dicha cuenta se encuentra administrada por Clara Zárate, nutricionista integrante de la CaLiSA.
	También cuentan con un blog, que data su inicio a la par de la fanpage de Facebook, en el año 20132F . El blog supo tener mucha actividad, pero actualmente no promocionan las actividades de la cátedra por ese medio ya que no actualizan las publicacion...
	También cuentan con un canal de You Tube3F   desde el año 2013, que cuenta con 407 suscriptores .
	Realizar un diagnóstico de Facebook e Instagram, las redes sociales que tienen la mayor publicidad de sus actividades, es lo que motiva esta investigación, y a raíz de ese diagnóstico, poder realizar recomendaciones que puedan ayudar a mejorar la comu...
	Cabecera de la cuenta de You tube de CaLiSA
	1.2. Objetivos
	● Analizar la dimensión comunicacional de la Cátedra Libre de Soberanía Alimentaria, en tanto actor social relevante para difundir una alternativa al modelo hegemónico de producción y de consumo de alimentos.
	● Analizar las publicaciones de las cuentas de Facebook e Instagram de la cátedra para dar cuenta de las estrategias discursivas que utilizan y qué escena comunicacional construyen.
	● Desarrollar, desde la perspectiva de la comunicación, propuestas y recomendaciones para que la Cátedra pueda optimizar su llegada al público general.
	1.3. Marco teórico-metodológico
	Se usarán técnicas cualitativas para entrevistar a los integrantes de la cátedra4F  y, por otro lado, se utilizará el análisis semiótico para analizar su comunicación. Tendremos en cuenta las observaciones realizadas en sus clases y a través de la téc...
	Técnicas para recolectar la información:
	- Relevamiento de redes sociales.
	- Entrevistas semi-estructuradas.
	- Observación participante.
	Antes de comenzar a realizar el análisis discursivo del corpus seleccionado, es cabal dar cuenta de las categorías teóricas que vamos a utilizar para realizar dicho análisis.
	Esta tesina está enmarcada dentro del campo de las Ciencias de la Comunicación, y comprendemos a esta última como un proceso social de producción de sentido. Toda forma de organización social implica una dimensión significante, cuyo análisis nos aprox...
	Siguiendo a Verón, entendemos al discurso como una configuración espacio-temporal de sentido a la cual podemos acceder para realizar el análisis. Las condiciones de producción son definidas como restricciones en la generación de un discurso, mientras ...
	A partir de este análisis, podremos dar cuenta de la escena comunicacional que se construye en ese fragmento discursivo, los temas que abordan, las imágenes, las elecciones de lenguaje, entendiendo a la comunicación digital como un proceso de hipermed...
	Daremos cuenta de los debates acerca de cómo se construye una soberanía alimentaria dentro de CaLiSA Nutrición. Abordaremos las concepciones sobre el derecho a la alimentación adecuada de otros actores que articulan su discurso con la cátedra, cuál es...
	Se abordará la teoría de Oscar Steimberg para trabajar con las clasificaciones de género y estilo, entendidas como
	“(…) clases de texto u objetos culturales, discriminables en todo lenguaje o soporte mediático, que presentan diferencias sistemáticas entre sí y que en su recurrencia histórica instituyen condiciones de previsibilidad en distintas áreas de desempeño...
	De este modo, podremos dar cuenta a través de las características retóricas, temáticas y enunciativas qué rasgos utiliza discursivamente la cátedra para construirse como una referente de la soberanía alimentaria.
	En relación con las características retóricas, tomaremos para el análisis del corpus las operaciones principales de la técnica retórica enunciadas por Roland Barthes (1985): la inventio, la dispositio y la elocutio. La inventio hace referencia a los a...
	En relación con lo figural, seguiremos a Fernandez y Tobi (2009) que realizan una clasificación de operaciones de figuración en tres tipos: de construcción, el texto manifiesta en su materialidad una modificación que puede ir desde elidir, agregar o r...
	Para analizar los discursos en el nivel de lo temático, se utilizarán los conceptos de "tema" y "motivo". En Principios de análisis literario, César Segre define lo temático como "acciones y situaciones según esquemas de representatividad históricamen...
	Por eso entendemos que el análisis tiene que ser necesariamente intertextual ya que requiere investigar otros textos de circulación previa. Oscar Steimberg, en la misma línea, afirma en Semiótica de los medios masivos (1993) que tanto temas como motiv...
	En línea con lo temático, vemos interesante introducir la noción de verosímil de Metz (1970) que acuñó para estudiar al cine, pero que es posible de extrapolar para analizar otras discursividades. Dicho concepto apunta a entender por qué es posible ha...
	Luego de analizar los rasgos retóricos y lo temáticos vamos a analizar los rasgos enunciativos, para ello tomaremos como punto de partida la definición de Steimberg que los comprende como un “efecto de sentido de los procesos de semiotización por los...
	Asimismo, Verón (1995) distingue el enunciado de la enunciación y señala que, lo que pertenece al orden del enunciado está vinculado con el plano del contenido y lo que pertenece al orden de la enunciación corresponde al plano del decir y sus modalida...
	En “La Palabra Adversativa” Verón (1987) hace referencia a la figura del “prodestinatario” como un receptor que participa de las mismas ideas, que adhiere a los mismos valores y persigue los mismos objetivos que el enunciador. Al vínculo entre el enun...
	2 - Estado de la cuestión: el modelo hegemónico de alimentación
	Los discursos relacionados con la alimentación están cada vez más presentes en los medios; desde cocineros devenidos en conductores de programas6F  por la mañana en la televisión abierta, la incorporación de nutricionistas con un segmento diario7F  en...
	Por su parte, la industria editorial también le ha dedicado gran atención a publicaciones que abordan a la alimentación en sus muy distintas formas: libros de cocina y buen vivir fueron un boom que comenzó hace algunos años y continúa en vigorosa asce...
	La denominada por los medios Alimentación consciente 11F , y a la que aluden los libros como, por ejemplo, Cómo como de Natalia Kiako, y Fast Food Consciente del cocinero Pablito Martín, Alimentación Epigenética de la nutricionista e instagramer Flore...
	La comida desde hace tiempo se transformó en un show mediático, en una competencia con formato reality, en donde se evalúa desde quién cocina mejor hasta quién baja de peso de manera más eficaz. En los programas podemos asistir a incansables publicida...
	Como menciona Patricia Aguirre, (...) “poco a poco se instalan formas de consumir alimentos, alejadas de toda regla rompiéndose las gastro -nomías, esas reglas del “buen comer” (…) Este conjunto de normas y saberes que nos caracterizaban se diluyen y ...
	Del mismo modo, otra arista de este problema es la desigual distribución de los alimentos y la exclusión social, el economista y activista indio Raj Patel comienza su libro Obesos y Famélicos diciendo que, “en la actualidad, se producen más alimentos ...
	UNICEF ha realizado una serie de recomendaciones13F  a los gobiernos nacionales para que puedan accionar a través de políticas que contribuyan a desarrollar entornos saludables, como por ejemplo, regular en materia del etiquetado frontal de alimentos ...
	Los etiquetados frontales se han incorporado con éxito en muchos países de América Latina  pero en Argentina, según el ex Secretario de Salud durante el gobierno de Mauricio Macri, Adolfo Rubinstein, no se pudo debido a que tanto la industria alimenta...
	Por otro lado, Soledad Barruti no se cansa de manifestar los conflictos de interés que mantienen con la industria muchos nutricionistas que están en los medios de comunicación, como es el caso de Alberto Cormillot, quién gestionó la incorporación de p...
	Barruti quien también denunció este tema en sus libros, peticionó a través de la plataforma Change. org16F  para que, la Secretaría de Salud de la Nación en el gobierno de Macri, y el actual Ministerio de Salud, establezca la obligatoriedad de etiquet...
	2.1 El impacto socioambiental del agronegocio
	Cuando escuchamos a los políticos de distinto signo decir que Argentina es un país que produce alimento para 400 millones de personas18F  nos cuesta entender por qué nos encontramos desde hace casi 20 años en Emergencia Alimentaria Nacional 19F .
	Este nivel de producción intensiva alcanzado por la incorporación de biotecnología, posiciona a la Argentina en uno de los mayores exportadores mundiales de cultivos transgénicos de soja y maíz, principalmente. Esta capacidad productiva está destinada...
	Ahora bien, teniendo en cuenta lo planteado, nos interesa preguntamos, como alguna vez lo hizo la reconocida ecofeminista20F  india Vandana Shiva en uno de sus libros, ¿Quién alimenta realmente el mundo? (2016:10) “¿es el modelo agroindustrial dominan...
	Se considera al agronegocio como una industria extractivista ya que el sistema de monocultivo no respeta los ciclos de rotación de la tierra, degradándola y deteriorándola en forma irreversible, por ese motivo, siempre está ávido de nuevas tierras par...
	Es de este modo, que se deforesta continuamente monte nativo, impactando profundamente en los ecosistemas, en la biodiversidad y en las comunidades que los habitan. A su vez, este sistema es altamente contaminante y químico dependiente ya que necesita...
	En relación con lo enunciado anteriormente, la publicación El Atlas del Agronegocio (2018)24F  describe cómo las empresas transnacionales productoras de agrotóxicos y semillas se fueron fusionando y concentrando ganancias millonarias de un proceso pro...
	Estos oligopolios que representan a la agroindustria son los causantes de sobreexplotar los ecosistemas, alterar el ciclo de rotación y labrado de los suelos provocando en muchos casos inundaciones26F , contaminar el aire y el agua de las poblaciones.
	El Dr. Damián Verzeñassi, profesor titular de la carrera de Medicina en la Universidad de Rosario viene realizando desde 2010, como práctica final de los estudiantes, campamentos sanitarios en los que relevan y analizan perfiles epidemiológicos de var...
	La Cámara de Sanidad Agropecuaria y de Fertilizantes (CaSAFe) deslinda su responsabilidad del uso de agroquímicos, y hace foco en que la solución son las buenas prácticas agrícolas (BPA) para la aplicación de los “fitosanitarios”, que forman parte de ...
	La industria agropecuaria, nucleada en CaSaFe, con su línea discursiva de “buenas prácticas agrícolas”, intenta generar en el sentido común que el problema no radica en la toxicidad del producto, sino en cómo es aplicado, desligando por completo su re...
	En relación con este tema, la periodista Fernanda Sández muestra de manera acabada en su libro La Argentina Fumigada, Agroquímicos, Enfermedad y Alimentos en un País Envenenado (2016), el daño que produce el uso de estos pesticidas en poblaciones de l...
	“Se trata de sustancias que fueron diseñadas para exterminar otras formas de vida,  aun cuando desde la industria y desde el Estado claramente comprometido con esa industria se insista en llamarlos “fitosanitarios”29F . Son formulaciones comerciales...
	Es importante señalar que, estos herbicidas, pesticidas y fertilizantes artificiales también se usan en los cultivos del arroz, yerba, caña de azúcar, algodón y en las frutas y verduras que llegan de todo el país al Mercado Central, y que luego la pob...
	Uno de los casos que más resonó en los medios30F  relacionado con la intoxicación de agroquímicos fue el de Rocío, una nena de 12 años de la localidad correntina de Mburucuyá que murió camino al hospital luego de comer una mandarina que tenía Furadán,...
	La lucha contra los agrotóxicos se volvió bandera en muchos pueblos de la Argentina, en la provincia de Córdoba, las madres del Barrio Ituzaingó Anexo fueron una de las primeras que se organizaron y se levantaron contra las fumigaciones. Al no obtener...
	¿Cómo emergió este modelo agrario?
	“La Revolución Verde32F  llegó tarde a nuestro país, (...) en el año 1976 el INTA33F  fue intervenido por el gobierno dictatorial y los líderes campesinos fueron severamente perseguidos.(...) la Sociedad Rural Argentina tomó el poder y armó sociedades...
	En el año 1996 Felipe Solá en su rol de secretario de Agricultura, Ganadería y Pesca firmó la Resolución 167 que permitía a Monsanto comenzar a operar en nuestro país (Barruti, 2013). Argentina fue el primer país de Latinoamérica que aprobó la semilla...
	¿Qué sucedió con las poblaciones que antes tenían tierra para poder sembrar y animales de granja como medio de subsistencia y fueron expulsados del monte por la sojización?
	Maristella Svampa y Enrique Viale relatan en su libro Maldesarrollo (2014) otro de los fenómenos emergentes de este modelo agrario, el denominado “corrimiento de la frontera agropecuaria”, esto se produce a través de la expulsión y el desplazamiento e...
	En su película Viaje a los pueblos Fumigados (2018) Fernando “Pino” Solanas retrata la vida del campo sin chacareros, arrasado por grandes empresas que desmontan bosque nativo34F  con el fin de sojizar. “Nos quieren hacer creer que es progreso este mo...
	“La nueva soja no necesita la labranza del suelo para ser plantada. En el sistema    conocido como siembra directa, todo el trabajo radica en hacer una pasada de glifosato para que desaparezcan las malezas, y luego con una sembradora, que apenas ab...
	En 1962 Rachel Carson35F  publicó Primavera Silenciosa, uno de los primeros libros ecologistas que tuvo llegada masiva al público. En esa investigación la autora denunciaba que el uso intensivo de los pesticidas químicos en la agroindustria estadounid...
	“(...) polvos y aerosoles ahora se aplican casi universalmente a granjas, jardines, bosques y hogares. Sustancias químicas no selectivas que tienen el poder de matar a todos los insectos, a los “buenos” y a los “malos”, de calmar el canto de los pá...
	Carson introducía en su libro la idea de lo que se conoce como principio precautorio, es decir, si existe la sospecha de que ciertos productos químicos pueden causar efectos negativos en el ambiente, el gobierno debería arbitrar los medios para prohib...
	Años más tarde, el científico Andrés Carrasco36F  pudo probar empíricamente el efecto teratógenico37F  del pesticida glifosato sobre distintos tipos de embriones, este hallazgo puso de manifiesto que esta sospechada sustancia era la que estaba afectan...
	En la película de Valeria Tucci Ciencia Disruptiva (2020) podemos ver el tortuoso camino que tuvo que atravesar Carrasco luego de dar a conocer su investigación, las duras críticas que recibió de sus pares académicos, del agronegocio y hasta el descré...
	Andrés Carrasco falleció en el año 2014 y es recordado como uno de los grandes exponentes de la ciencia digna por su compromiso con la sociedad y por no claudicar en la difusión de sus hallazgos científicos ante los fuertes embates de las corporacione...
	En el año 2019, gracias a la incansable militancia de agrupaciones ambientalistas, Argentina se convirtió en el primer país de América Latina en declararse en emergencia climática y ecológica38F , se puede comprender entonces que el gobierno, finalmen...
	Su declaración hizo enojar a referentes del sector rural que lo tildaron de imprudente y sin fundamento. Algo que, como vimos, ya le había ocurrido al científico Andrés Carrasco y nadie en el gobierno le terminó dando la razón, ni siquiera una disculpa.
	En relación lo enunciado anteriormente, cabe destacar que se han difundido investigaciones que advierten que la pandemia tiene un origen socioambiental, (Svampa y Viale, 2020) el cambio climático, la deforestación, la aniquilación de ecosistemas y la ...
	Esperamos que el debate sobre la crisis socio ambiental como consecuencia de un modelo extractivista de desarrollo no sólo quede en eso, otra vez.
	2.2 ¿Qué es la Soberanía Alimentaria?
	Frente a un sistema que produce toneladas de alimentos que no están destinados a garantizar que las personas dejen de sufrir inseguridad alimentaria, Vía Campesina viene planteando hace más de veinte años la alternativa de la soberanía alimentaria.
	Vemos necesario introducir primero el concepto de Seguridad Alimentaria elaborado por la FAO Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO, por sus siglas en inglés) y postulado en el marco de la Cumbre Mundial de Alim...
	El concepto Soberanía Alimentaria surge por una necesidad de las mismas poblaciones que cultivan la tierra de ampliar ese concepto de seguridad alimentaria enunciado por la FAO que encontraban insuficiente, y para poder dar un marco y hacer frente a l...
	“ (...) el derecho de los pueblos a definir sus propias políticas y estrategias sustentables de producción, distribución y consumo de alimentos que garanticen el derecho a la alimentación para toda la población, con base en la pequeña y mediana ...
	Esta concepción incluye la idea de seguridad alimentaria, pero la amplía y hace foco en el cómo, afirmando una postura antagónica hacia el modelo agroindustrial que plantea un campo tecnificado que no requiera de mano de obra campesina para trabajar l...
	Asimismo, Vía Campesina formula una serie de principios42F  necesarios para poder alcanzar la soberanía alimentaria: la alimentación como un derecho humano elemental, reforma agraria integral, protección de los recursos naturales y genéticos (producci...
	¿Cómo hacer una verdadera “Revolución Verde”?
	Los cambios a nivel estructural parecen imposibles en el marco de un sistema que depende del agronegocio para el ingreso de divisas al país, pero que como vimos, es altamente contaminante, despoja a los campesinos y campesinas de sus territorios deján...
	La UTT es una cooperativa que produce alimentos agroecológicos y en transición45F , gracias a sus Verdurazos y Feriazos se abrieron paso en puntos neurálgicos de la Ciudad regalando alimentos o vendiéndolos a precios muy accesibles, también son triste...
	Nahuel Levaggi, el coordinador general de la UTT a nivel nacional, fue nombrado presidente del Mercado Central por el gobierno de Alberto Fernández, este nombramiento significó para la cooperativa “una oportunidad de comenzar a modificar las estructur...
	Otra de las designaciones que dan cuenta de la urgencia de hacer frente a la crisis alimentaria incorporando referentes sociales en puestos ejecutivos es el nombramiento48F  de Miguel Ángel Gómez, representante del Movimiento Evita, en la Secretaría d...
	El Movimiento Evita integra junto a la UTT y otras organizaciones- entre ellas la CaLiSA- el Foro Nacional por un Programa Agrario Soberano y Popular que proclama un modelo productivo alternativo, no extractivista, cuya base sea la justicia social, en...
	3 - La CaLiSA
	El jueves 21 de marzo de 2013 se aprobó por unanimidad del Consejo Directivo de la Facultad de Medicina de la Universidad de Buenos Aires y mediante la Resolución CD N  527/13, la Cátedra libre de Soberanía Alimentaria, designando como coordinadora a ...
	La cátedra comenzó su cursada en agosto de ese mismo año, y surgió de la iniciativa de los estudiantes de la Escuela de Nutrición, que fueron los que se contactaron con Miryam Gorban para que la coordine y los que presentaron el proyecto al Consejo Di...
	CaLiSA Nutrición se ha posicionado como una referente insoslayable de la soberanía alimentaria, tiene actualmente 17 miembros activos, que pertenecen a distintas disciplinas (no todos miembros fundacionales); su grado de participación está relacionado...
	3.1 Historia de las CaLiSA
	Las cátedras libres son fruto de la reforma universitaria de 1918, que posibilitó la socialización del conocimiento no solamente con los estudiantes y graduados de una determinada carrera o facultad, sino con toda la comunidad.
	Las Cátedras Libres de Soberanía Alimentaria son espacios que reivindican la reforma del 18, y tienen su sede en muchas universidades públicas nacionales, en donde se comprometen a dar la discusión pública sobre el modelo agroindustrial dominante, a c...
	Las CaLiSA defiende a la agroecología de base campesina y a la semilla nativa  como patrimonio de la humanidad53F  pilares de la realización de la soberanía alimentaria.
	La primera Cátedra Libre de Soberanía Alimentaria comenzó en 2003 en la Universidad Nacional de La Plata, luego en el año 2011 se creó la Cátedra Libre de Soberanía Alimentaria de la Facultad de Agronomía de la UBA, una de las más reconocidas por su F...
	Asimismo, son parte de la red colectivos afines que poseen espacios de trabajo vinculados con la promoción de la soberanía alimentaria como el grupo ambientalista Ecos de Saladillo o El Museo del Hambre. En la actualidad son 50 espacios en todo el paí...
	3.2 Diagnóstico preliminar y necesidades comunicacionales
	Para poder conocer a fondo las necesidades comunicacionales de la CaLiSA - Nutrición —en adelante CaLiSA—, realizamos entrevistas a tres de sus miembros: Andrea Graciano, nutricionista y presidenta de la FAGRAN54F , fue entrevistada en forma presencia...
	Las entrevistadas y el entrevistado coincidieron en que les gustaría mejorar la comunicación de la cátedra, entendiendo a las redes como el medio más importante para continuar difundiendo el mensaje de la Soberanía Alimentaria e interactuando con su p...
	“Esa mención de Alberto al anunciar la intervención y la posible expropiación de Vicentín fue un antes y un después en términos comunicacionales de la soberanía alimentaria, es decir, mal o bien el tema de soberanía alimentaria era manejado por un mic...
	Esta mención del presidente de la Nación la vieron como positiva, más allá de que entendieron que la expropiación de Vicentin no iba a significar un cambio inmediato de modelo, si lo entendieron como una oportunidad, y una posibilidad específicamente ...
	“Nos dio un espacio, aunque sabemos que también puede ser una medida que agudice, profundice y legitime el modelo agroindustrial, pero no queríamos rehuir de la oportunidad de plantear esa cuestión y ciertamente nos permitió por lo menos en los grande...
	Como mencionamos anteriormente, la mayor comunicación que tiene la cátedra con el público se da a través de la fanpage de la red social Facebook y de su cuenta de Instagram. Al respecto Marcos Filardi reconstruye el estado de situación de la cuenta de...
	En relación con esta afirmación, es interesante pesar en el análisis que realizaron  Sznaider y Tobi (2012) sobre Facebook como espacio de comunicación institucional que ostenta una “pretensión de simultaneidad” y de conversación constante con los pro...
	Asimismo, las autoras destacan que, la interacción en la red social vuelve a las partes más cercanas y simétricas: “Personalización de la institución e institucionalización de las personas”.
	En relación con la dinámica de las publicaciones Marcos Filardi precisa que “Nosotros decidimos a través del Facebook difundir todos los días noticias vinculadas a estos temas, eso se hace, de alguna manera. Difundimos las actividades, pero no hay una...
	Definir una política de comunicación es algo que les preocupa y por ese motivo habían realizado el taller de Comunicación y Soberanía Alimentaria en 2017 del que surgió la inquietud de esta tesina:
	“Cuando vos viniste al taller, respondía a una inquietud genuina que se mantiene al día de hoy, no ha cambiado esa inquietud, lo que no hemos tenido es la posibilidad de tener colaboradoras, colaboradores del sector comunicación que nos permitan pensa...
	En relación con la difusión en el Instagram Clara Zárate comenta que:
	“Estamos intentando que la cátedra sea más visible, que llegue a más espacios, grupos etarios. También las limitaciones que tenemos son estas, el conocimiento que tenemos. El Instagram hace poquito que se abrió y empezó a funcionar ahora con esto de l...
	De los videos que suben al canal de Youtube y de las fotografías de las clases que suben a las redes se ocupa Patricia Rosas, quien tomó contacto con la cátedra a raíz de los problemas de salud que sufría su hijo producto de fumigaciones con glifosato...
	Entendemos que analizar estos espacios de comunicación mediatizada58F  que tiene la cátedra, nos va a permitir conocer cómo construye su identidad y cómo se vincula con su público en las redes denominadas medios networking, (Fernández, 2015) ya que su...
	4 – Comunicación de CaLiSA
	Como mencionábamos anteriormente, CaLiSA viene dictando clases en la Facultad de Medicina de la UBA desde mediados de 2013. Las clases no son reconocidas como una materia más en la currícula, pese a que sus integrantes manifestaron en la entrevista ha...
	Cabe destacar que los encuentros están organizados en ejes con el fin de abordar la temática de la soberanía alimentaria en forma interdisciplinaria. En 2019 las temáticas que trataron fueron las siguientes:
	● Abordaje interdisciplinario de la malnutrición, una mirada desde la soberanía alimentaria.
	● “Derechos de las niñas y los niños a una alimentación saludable y soberana” jornada
	Finca59F .
	● Producción agroecológica - huertas urbanas- ley de semillas: la vida no se patenta.
	● Abordaje sociocultural de la alimentación: género y nutrición. Por primera vez la cátedra hace especial foco en la temática género dentro del contenido de clase.
	● Salud y nutrición: análisis de la situación de nutrición y salud en Argentina. Políticas públicas: entornos saludables, etiquetado frontal.
	● Impacto del actual sistema productivo en el ambiente y en la salud.
	● Tecnología de los alimentos: aportes para la seguridad y soberanía alimentaria.
	Además de las clases teóricas, dictan talleres de huerta, de cocina y coordinan visitas a productores de la agricultura familiar. Asimismo, todos los años, con gran convocatoria, organizan la Jornada de Nutrición y Soberanía Alimentaria acompañada por...
	En los encuentros de la CaLiSA, también disertan invitados especializados en temas de la alimentación desde sus distintos abordajes: académicos de distintas disciplinas, como por ejemplo, la socióloga Maristella Svampa con su investigación sobre los m...
	La cátedra también es sede todos los años, del Festival Internacional de Cine Ambiental60F  (FINCA). Se proyectó en el marco del mismo, la sentencia expedida por el Tribunal Internacional de la Haya contra Monsanto, y se realizó una entrevista en vivo...
	En relación con las clases, Andrea Graciano contó en la entrevista que le realizamos, que programan su comienzo todos los 7 de abril con motivo del Día Mundial de la Salud pero que, por temas organizacionales, en 2019 comenzaron en mayo y resolvieron ...
	En cuanto a la dinámica de cursada,  es siempre presencial62F  y suele estar acompañada de un soporte de contenido audiovisual que solía ser compartido en el blog63F  de la cátedra, pero que no se actualiza desde el año 2018, “ era bastante fácil porq...
	El blog no sólo comparte bibliografía de la clase, allí se aloja también mucho material de consulta, incluidos los cuadernillos de la Soberanía Alimentaria editados por CaLiSA Nutrición y FAUBA en conjunto con Ediciones Monadanómada, y los links de la...
	El canal de Youtube, cuenta 407 seguidores64F  y  si bien forma parte de un acervo documental importante, como mencionaron los miembros de la cátedra, es un registro con baja calidad técnica que dificulta la visualización del contenido.
	4.1 Facebook e Instagram como lugares de interacción
	Para desarrollar esta tesina, elegí centrarme en el análisis de las redes sociales Facebook e Instagram ya que constituyen dos espacios de comunicación mediatizada muy relevantes para la cátedra, especialmente a partir del cierre de las universidades ...
	Por día realizan en su cuenta de Facebook aproximadamente 6 publicaciones, que suelen ser “reposteos” de otras páginas afines (otras cátedras libres, notas de periodistas especializadas en alimentación, reclamos sociales vinculados con la soberanía al...
	Cuando le consultamos a Andrea Graciano al respecto de, cómo se decidía el contenido de los posteos, nos comentaba que, debido al cambio de dinámica interna, con reuniones más esporádicas, lo que termina pasando con las redes es que, “si bien hay un a...
	Por su parte los administradores, Marcos Filardi y Clara Zárate, comentaron en la entrevista que, hace tiempo que no hacen comunicaciones propias en redes por motivos de tiempo y por ello entendemos que se da la dinámica de “repostear” contenido.
	Cabe destacar, que la cuenta de Instagram de CaLiSA, tomó mayor protagonismo durante la pandemia, haciendo foco a diferencia del Facebook, en difundir una agenda diaria en las “historias”, en las que se detallan las actividades de los integrantes de l...
	5 -  Análisis de corpus
	5.1 Redes sociales, territorios de disputa
	Los discursos de la CaLiSA en Facebook y en Instagram
	Para comenzar con el análisis del Facebook y del Instagram de la CaLiSA, nos parece interesante describir cómo se presenta la cátedra en la foto de las cabeceras de estas redes sociales. En la captura de la cabecera del Facebook podemos ver personas e...
	Cabecera de Facebook
	Por otra parte, en la captura de la cabecera del Instagram de la CaLiSa, podemos ver que la foto de presentación es el logo de la cátedra, esta marca nos da la pauta de que, a diferencia del encabezado de Facebook, CaLiSA elige en esta red social posi...
	Cabecera de Instagram
	En sus primeras publicaciones en Instagram podemos ver cómo la CaLiSA se construye como una institución educativa a través de la difusión de sus clases, charlas en las que participan miembros de la cátedra en el marco de jornadas afines a la nutrición...
	En un principio las publicaciones en Instagram se circunscribían a actividades de la cátedra o a participaciones de sus integrantes en otros espacios, de a poco, esto comenzó a cambiar y empezaron a incorporar información vinculada con su activismo, c...
	En el corpus relevado, podemos encontrar que las publicaciones que realiza la cátedra responden a géneros discursivos como: la noticia periodística, el testimonio, el comunicado, el anuncio, el texto científico, el artículo de opinión y la campaña de ...
	Tanto las noticias periodísticas como los artículos de opinión compartidos en sus redes pueden ser de diarios o de medios que publican notas sobre temas socio ambientales, de alcance provincial, nacional o internacional.  El posteo del ejemplo 1 es un...
	Ejemplo 1
	El ejemplo 2 es un anuncio de una producción transmedia, un documental y distintos spots radiofónicos, que tiene la intención de difundir e interpelar sobre la revalorización de la vida y la identidad campesina, pilares de la soberanía alimentaria. Co...
	Ejemplo 2
	Ejemplo 3
	El ejemplo 3 y el ejemplo 4 corresponden a un video y una pieza gráfica que forman parte de una campaña de sensibilización sobre la pérdida de soberanía alimentaria que puede representar la posible firma de un acuerdo con China para instalar mega gran...
	Ejemplo 4
	El ejemplo 5 es un video que también se puede enmarcar dentro de la categoría campaña de sensibilización, en el que Miryam Gorban, coordinadora de la CaLiSA, brinda información sobre el estado de tratamiento del proyecto de ley de etiquetado frontal e...
	Ejemplo 5
	Los ejemplos 6 y 7 representan publicaciones relacionada con actividades en las que los y las integrantes de la cátedra participan de manera presencial, ya sean jornadas, clases dentro del marco de la cursada de la cátedra, clases con invitados especi...
	Ejemplo 6
	Ejemplo 7
	El ejemplo 8 es una publicación de un texto científico sobre el vínculo entre el glifosato y el cáncer en el que la cátedra participó.
	Ejemplo 8
	El ejemplo 9 es un artículo de opinión escrito por uno de los integrantes de la cátedra y publicado en el diario Perfil.
	Análisis de rasgos retóricos, temáticos y enunciativos
	En este apartado analizaremos los rasgos retóricos temáticos y enunciativos de los discursos de nuestro corpus.
	En el nivel retórico tomaremos en cuenta el modo en que se configuran los textos y la manera en que está trabajado el lenguaje. Los posteos son de tipo argumentativo y observamos en algunos de los que conforman este recorte, que su estrategia argument...
	Nos parece pertinente hacer mención al ejemplo 3 del apartado anterior, el posteo sobre el video: “Nueva pandemia industria Argentina” para dar cuenta de cómo la cátedra construye la argumentación a través de la combinación de estas dos vías.
	En este video podemos ver a personas vinculadas con el mundo del espectáculo argentino argumentando sobre las terribles consecuencias socio ambientales que puede traer la firma de un acuerdo bilateral con China para que se instalen en el país mega gra...
	La campaña también interpela a través de pruebas lógicas, de tipo extra técnicas ya que realiza un despliegue de datos estadísticos y citas de organismos internacionales que avalan esta información. Del mismo modo, en el recorte del corpus podemos obs...
	Volviendo al video y a la campaña gráfica, podemos decir que la argumentación en estos ejemplos se sustenta a través de pruebas técnicas como el razonamiento deductivo, un ejemplo de ello puede ser esta operación lógica que encontramos en estos textos...
	Capturas del video: “Nueva pandemia industria Argentina”
	En el video del ejemplo 5 Miryam Gorban da cuenta del estado de tratamiento del proyecto de ley de etiquetado frontal en el Senado, su argumentación se basa en la presentación de pruebas lógicas en las que advierte que la industria quiere modificar en...
	Al participar de estas piezas audiovisuales la CaLiSA se posiciona como una organización en lucha contra el modelo alimentario dominante, que comprende que la posibilidad de virar a otro modelo de alimentación sólo es posible si se hace de forma colec...
	En otro nivel del análisis retórico, encontramos un predominio de la función referencial66F  que se evidencia, en mayor medida en la cuenta de Facebook, en la dinámica de compartir y repostear artículos periodísticos a diario con el fin de mantener ac...
	En relación con el lenguaje verbal, observamos en algunos posteos un lenguaje técnico que está vinculado a un saber, tanto en materia de nutrición como en materia de agroecología.  A su vez, encontramos un discurso descriptivo que se utiliza para cont...
	En relación con lo temático, podemos decir que el tema principal que se observa en los posteos está vinculado a cómo poder alcanzar soberanía alimentaria y a confrontar con el modelo alimentario dominante. Esto se evidencia en el motivo recurrente (Se...
	En base a lo dicho anteriormente, pudimos identificar los siguientes verosímiles67F  presentes en los posteos que constituyen el relato de la cátedra:
	● La lucha de los militantes ambientalistas, representando al sector más vulnerable, contra las grandes corporaciones, la figura más visible es Bayer - Monsanto, que representan al enemigo, al villano.
	● La idea de que la salida es siempre colectiva y nunca individual y por eso el constante llamado a participar de las acciones colectivas a favor de la soberanía alimentaria.
	● La naturaleza como un bien al que debemos proteger para nosotros y para las generaciones futuras.
	● El campo como un significante que representa al colectivo de las personas que trabajan la tierra en armonía con el ecosistema, y no al sector agro exportador y extractivista que hace negocios a costa de contaminar poblaciones enteras.
	● El “buen desarrollo” de la mano de la agroecología vs el paradigma del agronegocio ligado al “mal desarrollo”.
	Luego de analizar los rasgos retóricos y temáticos, podemos dar cuenta de que en el plano enunciativo se construyen dos escenas comunicacionales.
	Por un lado, la cátedra se posiciona en una situación simétrica con su destinatario, en la que se establece un “colectivo de identificación”68F , que se manifiesta en un nosotros inclusivo que milita a favor de la soberanía alimentaria. De este modo, ...
	Asimismo, los llamados a la acción que vimos en los ejemplos de los videos y demás posteos construyen un enunciatario interesado en la temática que es necesario movilizar para que se transforme en un agente multiplicador del mensaje.
	La otra escena enunciativa que identificamos construye un vínculo complementario entre enunciador y enunciatario, que se manifiesta en la divulgación de investigaciones académicas, noticias, o comunicados que apuntan a un enunciatario aprendiz que tie...
	Por último, nos parece importante mencionar que la cuenta de Facebook se rige por una dinámica de reposteo —en Instagram en menor medida— muy usual en los medios en networking y constituye una práctica de mediatización que es difundir el contenido pro...
	Los seguidores de CaLiSA opinan
	El público de la cátedra participa opinando en sus redes sociales y es en la cuenta de Facebook en dónde se suscitan debates en torno a los posteos publicados en el feed.
	A diferencia del Facebook, los comentarios en Instagram no suelen motivar discusiones ni malas interpretaciones, sino que, por el contrario, reafirman la postura de la cátedra con breves frases o íconos.
	Si bien esta tesina está enfocada en el análisis en producción del discurso de la CaLiSA,
	nos parece enriquecedor en función de nuestro objetivo de realizar recomendaciones para que la cátedra tenga más llegada al público, compartir la visión de las personas que están leyendo su discurso en redes, sobre qué temas les interesa opinar, si co...
	En el ejemplo 10 podemos ver el interés que produce en una comentarista conocer si los y las integrantes de la CaLiSa consumen productos cárnicos, y en el ejemplo 11 su indignación sobre los dichos de Miryam Gorban relacionados con el consumo de carne...
	Ejemplo 10
	Ejemplo 11
	Existe una visión acerca del deber ser del activista ambientalista, y se plasma en el verosímil de que la militancia socio ambiental sólo puede ser válida si se deja de consumir carne, ya que la industria ganadera contribuye considerablemente al cambi...
	También existe un cierto verosímil, que vemos plasmado en el ejemplo 12, relacionado con un ambientalismo escindido de las luchas sociales, y por ese motivo, se suscitan comentarios en contra de ciertas publicaciones relacionadas con dichas reivindica...
	Ejemplo 12
	Por otra parte, podemos observar en el ejemplo 13 lo que sucede cuando la cátedra respostea una noticia con la que no está de acuerdo y omite sentar una postura crítica al respecto. Un ejemplo de esto se ve plasmado en un posteo de la firma de un conv...
	Ejemplo 13
	6- Conclusiones y recomendaciones
	6.1 En el camino a una Soberanía Alimentaria para todes
	En esta tesina nos propusimos abordar la dimensión comunicacional de la CaLiSA para realizar recomendaciones que puedan servir para mejorar su comunicación, para ello observamos sus clases, entrevistamos a 3 de sus integrantes, realizamos un relevamie...
	Nos focalizamos en el análisis del discurso de las redes sociales e identificamos rasgos pertenecientes al nivel retórico, temático y enunciativo en los posteos, y a partir de las marcas encontradas se pudo evidenciar una estrategia basada en el discu...
	Asimismo, pudimos observar una presencia dominante de la función referencial del lenguaje representada en la práctica de compartir noticias, textos y documentos científicos que abordan la temática de la soberanía alimentaria con el fin de mantener inf...
	Como pudimos ver a lo largo del análisis, el discurso de la cátedra también se caracteriza por los razonamientos deductivos para avalar su argumentación, y operaciones como la comparación para marcar una constante contraposición entre los dos modelos ...
	La cátedra se representa a sí misma como una organización fuertemente activista que sale a la calle para motorizar sus reclamos, esto lo vemos plasmado en los verosímiles presentes en sus discursos: La lucha del débil, el militante ambientalista que e...
	En sus redes sociales pudimos encontrar dos situaciones enunciativas:
	Un enunciatario muy interesado en la soberanía alimentaria que es necesario movilizar para que se transforme en un agente multiplicador del mensaje de la CaLiSA. La otra escena enunciativa que identificamos, cuyo predominio se encuentra en el Instagra...
	Detectamos una práctica de mediatización muy común en los medios networking, como es el reposteo de información de otras cuentas, en la que la cátedra no construye un discurso propio para sentar su posición sobre esa publicación. Entendemos que si se ...
	Andrea Graciano, integrante de CaLiSA, nos comentó en la entrevista que le realizamos, que la cuenta de Instagram se creó con la intención de que las publicaciones del feed se centren en la información de la cursada, y por ese motivo, el contenido de ...
	Por lo conversado en las entrevistas, podemos observar opiniones distintas entre los y las integrantes sobre cómo deberían ser sus publicaciones en las redes, y teniendo en cuenta lo mencionado por Andrea Graciano, entendemos que era una preocupación ...
	Cuando comenzó la pandemia CaLiSA decidió no realizar clases de manera virtual, y si bien en un principio las publicaciones de Instagram se mantuvieron circunscriptas al discurso pedagógico anunciado charlas y webinares de los y las integrantes de cát...
	A continuación, enumeramos las recomendaciones:
	●  Publicaciones de tipo testimonial:  Con el fin construir una enunciación propia y mantener el contacto que se perdió por la pandemia, se sugiere realizar videos de los y las integrantes de la cátedra, grabados en forma casera con su celular, con el...
	● En relación con las publicaciones testimoniales, y teniendo en cuenta lo comentado por la administradora del Instagram Clara Zárate acerca de que la pandemia les exigió estar más pendientes de la redes por la falta de clases, y que en este período s...
	● Proponemos la utilización de las historias destacadas para tener una mejor organización de la información y que el público pueda acceder a los temas que haya desarrollado la cátedra de manera más sencilla. Un posible menú temático podría ser: “Agroe...
	● Rediseño del logo. Desde el punto de vista gráfico el logo, que constituye la imagen por la que es reconocida la organización, no tiene la potencia que debería tener para representar lo que transmite la lucha por el paradigma de la soberanía aliment...
	● Rediseñar el flyer para los posteos sobre actividades de cátedra. Con el objetivo de unificar los posteos que realiza la cátedra, y que todos mantengan un mismo estilo creemos conveniente diseñar un flyer que mantenga siempre la misma paleta de colo...
	● Glosario de soberanía alimentaria. Se propone una serie de publicaciones en las redes sociales dirigida a un público que no tenga muchos conocimientos sobre alimentación y soberanía alimentaria. A lo largo del análisis notamos que la comunicación de...
	● Dossier de prensa mayoritariamente descriptivo. Entendemos que la confección de un dossier puede ser de mucha utilidad si se quiere elaborar una estrategia de comunicación en medios. El dossier es una carta de presentación a lo hora de pedir una ent...
	● Incluir el uso de la red social Twitter. Dado que la CaLiSA llama a participar a sus seguidores en los “twitazos”70F , para apoyar una determinada causa en redes, y se tiene en cuenta que estas acciones sean tendencia por la visibilidad que se le ot...
	Sus integrantes comentaron en las entrevistas que uno de los mayores problemas a la hora de comunicar es no tener aún una estrategia de comunicación, por este motivo, esta tesista se ofreció a participar en la elaboración de un plan comunicación en el...
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